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ПРЕСС-ЦЕНТР 1
ГУБЕРНАТОРА СООБЩАЕТ

ПО ПРОТОКОЛУ ЮБИЛЕИ

ХРОНИКА 
НЕДЕЛИ

20 НОЯБРЯ
• Н.М.Подгорнов провел сове

щание со своими заместителями, 
на котором рассмотрены актуаль
ные вопросы социально-экономи
ческой обстановки в области.

■ В администрации области про
шла пресс-конференция для жур
налистов и общественности, в ко
торой участвовал губернатор об
ласти Н.М.Подгорнов.

■ В школе повышения квалифи
кации руководящих кадров нача
лась пятидневная учеба заведу
ющих отделами культуры город
ских и районных администраций.

Найди свою Сами ходили.
И внуков привеаем...

21 НОЯБРЯ
' В администрации области под 

председательством Н.Н, Пеганова 
состоялось заседание региональ
ной энергетической комиссии.

■ В передаче областного теле
видения «Семь дней» участвовал 
губернатор области Н.М.Подгор
нов.
• В Вологде начала работу меж

дународная конференция на тему; 
«Образовательные стандарты и 
оценка достижений».

Состоявшееся в минувший чет
верг заседание коллегии при гу
бернаторе области можно счи
тать своеобразным консилиумом, 
проанализировавшим финансо
во-экономическое самочувствие 
промышленности города Велико
го Устюга и района. Дело в том, 
что оттуда наиболее часто в пос
леднее время поступали сигналы 
бедствия, вызванные обвальным 
спадом производства и чуть ли не 
самым высоким в области уров
нем безработицы.

Члены коллегии внимательно 
вникали в содержание сообще
ний, с которыми выступали учас
тники большого и представитель
ного «десанта», высаженного на 
древнюю великоустюгскую землю 
по инициативе губернатора об
ласти. В течение года там рабо

НИШУ
ти, не очень-то готовы раскоше
литься даже крупные банки, а с 
помощью инвестиций и делово
го сотрудничества с предприяти
ями, нашедшими свою нишу в ры
ночной экономике. А вообще-то 
пора и самим научиться форми
ровать собственный залоговый 
фонд, совершенствовать техно
логии производства, чтобы про
дукция становилась конкурен
тоспособной и не было бы про
блем с ее реализацией.

Примерно такие рекомендации 
и пожелания содержатся в реше
нии коллегии, принятом по пер
вому вопросу. Вторым был «О 
работе управления федерально
го казначейства Министерства 
финансов по Вологодской облас
ти». Структура эта еще молодая, 
но процесс ее становления поч-

Вологда. Сегодня областной 
детской библиотеке 25 лет. Здесь 
создан самый большой фонд дет
ской книги в области - 147 тысяч. 
Только газет и журналов выписы
вается более ста пятидесяти на
именований. А сколько ребятишек 
припадает к живительному источ
нику знаний и не сосчитать • число 
это постоянно растет.

Дети ходят сюда не только за 
книгами, но и пообщаться. У каж
дого свои интересы - одни «про
писались» в клубе кроссвордистов, 
другие не пропускают ни одного за
нятия в «Клубе любителей группы 
«Битлз», третьих не вытащишь из 
«Комнаты сказок». Есть в библио
теке лазерные диски, видеофильмы, диафильмы, даже «звуковые» книжки... А какие 
викторины, игры, олимпиады проводятся здесь... Ну, а ваш ребенок посещает област
ную детскую? Нет? Тогда поспешите! . ...’ Александр МАРЮКОВ.

Фото Ивана СВИРСКОГО.

Скандал в таежном урочише
“ФОРЕСТЫ" ТЕСНЯТ КОНКУРЕНТОВ

Российско-скандинавские предприятия с таким названием, обосновав
шиеся поначалу в Прионежье, за какие-нибудь четыре-пять лет продви
нулись почти во все центральные районы нашей области.

• Подробности читайте на 3-й стр.

22 НОЯБРЯ
■ В Вологде прошло выездное 

заседание коллегии Министерст
ва образования Российской Фе
дерации.

* Под председательством за
местителя главы администрации 
Е.А.Поромонова состоялось засе
дание координационного комите
та содействия занятости населе
ния.

• В передаче областного радио 
на тему: «Навстречу выборам в 
Г осударственную Думу» участво
вал заместитель главы админис
трации Е.А.Поромонов.

23 НОЯБРЯ
* Н.М.Подгорнов провел опера

тивное совещание со своими за
местителями, на котором рас- 
С-ЛО’рОЧЫ.вспрссы социально 
экономической обстановки в об
ласти.

• В администрации прошло за
седание коллегии при губернато
ре области.

" Губернатор области Н.М.Под
горнов провел совещание с гла
вами городских и районных ад
министраций.

24 НОЯБРЯ
' Состоялось заседание колле

гии по сельскому хозяйству и 
продовольствию, на котором рас
смотрен вопрос о ходе зимовки 
скота в хозяйствах Верховажско- 
го и Сокольского районов.

25 НОЯБРЯ
’ В передаче областного радио 

«Три вопроса губернатору облас
ти» Н.М.Подгорнов отвечал на во
просы вологжан.

тали сотрудники комитетов и уп
равлений администрации облас
ти, что называется, рука об руку 
с представителями коммерческо
го банка «Автобанк», акционер
ных обществ «Рослегпром», «Се
версталь», «Череповецкий ста
лепрокатный завод» и других 
крупных предприятий, собирая, 
анализируя и обобщая информа
цию о промышленном потенциа
ле города и района. Потом состо
ялось заседание выездной колле
гии, проведенной в Великом Ус
тюге, где эта кропотливая рабо
та была продолжена.

И вот теперь надо было все раз
ложить, так сказать, по полочкам: 
сформулировать основополагаю
щие концепции оздоровления (ну 
чем не консилиум!) экономики го
рода и района," утвердит'ь*йн ”вес: 
тиционную программу развития 
промышленности, наметить пер
воочередные меры и конкретные 
пути ее реализации.

К сожалению,не все поднимав
шиеся на трибуну удержались от 
соблазна пойти по унылой тропе 
самоотчетов. И слишком уж час
то в выступлениях руководителей 
великоустюгских предприятий 
звучала просьба: дайте денег!

А рецепт выздоровления, ока
зывается, выглядит несколько 
иначе. Деньги, конечно, нужны, 
но не в, виде кредитов под огром
ные проценты, на которые, кста

ти завершен, и уже можно гово
рить если не о практических ре- 

‘ зультатах, то хотя бы об основ
ных задачах деятельности управ
ления в нашем регионе. Ближай
шая из них - перевод на финан
сирование всех федеральных 
структур за счет доходов феде
рального бюджета, формируемых 
на территории области. То есть, 
чтобы не гонять деньги в Москву 
и обратно, а сразу же включать 
их в оборот, заставлять «рабо
тать» на экономику Вологодчины.

А еще коллегия проанализиро
вала ход выполнения позапрош
логоднего декабрьского поста
новления главы администрации 
области «О неотложных мерах по 
обеспечению хозяйственно-пить
евого водоснабжения в г. Волог- 
’дё». Формулировка говорит сама 
за себя. Неотложность состоит в 
том, что в областном центре, не
смотря на большие затраты, ста
ли нормой аварии водопроводной 
системы. И в основном из-за 
того, что городская Дума никак 
не отважится приобрести у под
шипникового завода компрессор
ную станцию, с помощью которой 
можно было бы отрегулировать 
давление в водопроводных тру
бах. Коллегия рекомендовала от
цам города поторопиться с реше
нием этой слишком уж затянув
шейся проблемы.

Борис ГРАБОВСКИЙ.

ДОРОГИЕ ЗЕМЛЯКИ!
АДМИНИСТРАЦИЯ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

ПРЕДЛАГАЕТ ВАМ
ВОЗМОЖНОСТЬ ВНЕСТИ СВОЙ ВКЛАД :

- В БЛАГОПОЛУЧИЕ РОДНОГО ГОРОДА
- В УКРЕПЛЕНИЕ ЗДОРОВЬЯ ДЕТЕЙ И БЛИЗКИХ

- В ПРЕУМНОЖЕНИЕ СВОИХ СБЕРЕЖЕНИЙ
29 НОЯБРЯ

СОСТОИТСЯ ПЕРВЫЙ АУКЦИОН
ОБЛАСТНОГО ОБЛИГАЦИОННОГО ЗАЙМА
«СТРОИТЕЛЬСТВО ОБЪЕКТОВ МУНИЦИПАЛЬНОЙ СФЕРЫ

1996-1997 ГГ».
СТОИМОСТЬ ОДНОЙ ОБЛИГАЦИИ 500 000 РУБЛЕЙ
ДОХОД, НЕОБЛАГАЕМЫЙ НАЛОГОМ 105% ГОДОВЫХ

ЦЕЛЬ ЗАЙМА:
ВОЗВЕДЕНИЕ ПОД КЛЮЧ ОНКОЛОГИЧЕСКОГО ХИРУРГИЧЕСКОГО КОРПУСА 

И КОМПЛЕКСА ОБЛАСТНОЙ ДЕТСКОЙ БОЛЬНИЦЫ

СРОК ЗАЙМА - 1 ГОД
ОБЛИГАЦИИ СВОБОДНО ПРОДАЮТСЯ И ПОКУПАЮТСЯ 

ЗАИНТЕРЕСОВАННЫМИ ЛИЦАМИ. 
ВЫПЛАТЫ ПО КУПОНАМ КАЖДЫЕ 90 ДНЕЙ 

ПРОЦЕНТНЫЙ ДОХОД И ГАШЕНИЕ ОБЛИГАЦИЙ 
ГАРАНТИРОВАНЫ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТНОЙ АДМИНИСТРАЦИЕЙ 

За всеми справками и предложениями 
обращаться по адресом:

Вологда, ул. Лермонтова, 15А, тел. 24682, 27083 
Череповец, Советский пр., 35А, теп. 73524, 70634 

Грязовец, ул. Ленино, 85, тел. 23023, 21390 
п. Нюксеница, ул. Юбилейная, 4, тел. 28206, 26599

КРИМПРЕСС

ФАКТ В НОМЕР

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
ПЕНСИЯХ
ВОЛОГЖАН

В минувшую пятницу замести
тель главы администрации облас
ти Е.А.Поромонов принял замес
тителя главного инспектора Ин
спекции негосударственных пен
сионных фондов (НПФ) при Мин
соцзащиты населения РФ 
И.И.Панфилова, находившегося в 
Вологде с целью дальнейшего со
вершенствования деятельности 
НПФ.

В ходе встречи, на которую 
были приглашены руководители 
всех местных фондов, состоялось 
подписание соглашения о со
трудничестве Инспекции НПФ и 
администрации по формирова
нию в нашей области эффектив
ной системы негосударственно
го пенсионного обеспечения. Со
здание ее предусмотрено Кон
цепцией реформы пенсионной 
системы Российской Федерации.

Столичный гость посетил АО 
«Вологодский подшипниковый 
завод», встретился с руководст
вом банка «Вологжанин» и управ
ления по социальным вопросам 
администрации области, ознако
мился с деятельностью областно
го НПФ «Вологжанин».

Соб.инф.

накрыли
Министерством внутренних дел России поощрены трое сотрудни

ков вологодской милиции - Сергей Сальников, Роман Селянин и Сер
гей Зимин, разоблачивших организованную группу мошенников.

В конце прошлого года на Грязо- ‘ '
вецком хлебокомбинате неизвестны
ми преступниками по подложным 
документам были похищены продук
ты питания на двадцать миллионов 
рублей.

Сотрудники отделения по борьбе с 
экономической преступностью район
ного отдела внутренних дел Сергей 
Сальников и Роман Селянин присту
пили к отработке различных версий 
по установлению мошенников. Так они 
вышли на вологодскую фирму «Парт
нер-плюс», которая занималась реа
лизацией украденной продукции че
рез рынок и торговые точки города. К 
ней же она попала по фиктивным до
кументам от представителя москов
ского акционерного общества закры
того типа «Москам». Изучив лиц, свя
занных с фирмой «Партнер-плюс», со
трудники милиции установили, что 
сбывали продукцию и получали день
ги жители Вологды ©.Смирнов и 
А.Суслов.

В январе текущего года поданному

факту было возбуждено уголовное 
дело, задержан, а затем арестован 
А.Суслов. При обыске в вологодском 
товариществе «Югос», учредителями 
которого являются он и О. Смирнов, 
были обнаружены и приобщены к ма
териалам уголовного дела военный 
билет на имя Н.Ткаченко, восемь пат
ронов к пистолету и тридцать три - к 
малокалиберной винтовке. Выясни
лось, что вместе с А.Сусловым и 
©.Смирновым к хищению продуктов 
с Грязовецкого хлебокомбината при
частны двое жителей Московской об
ласти - А.Аверьянов и С.Булгаков, а 
также вологжанин И.Серяков.

Более того, удалось установить, что 
подобным способом группа совер
шила ряд краж с других предприятий 
области. В частности, по поддельным 
документам ею были похищены про
дукты питания на двадцать миллио
нов рублей в акционерном обществе 
«Мактив» Вологды, яичный порошок 
на 33 миллиона рублей на птицефаб
рике «Ермакове» Вологодского рай

ОРГВОПРОС
АССОЦИАЦИЯ ГЛАВ 
САМОУПРАВЛЕНИЯ 
Объединиться решили руково

дители администраций городов 
и районов Вологодчины и созда
ли Ассоциацию глав местного 
самоуправления при губернато
ре области. В нее вошли главы 
администраций районов и горо
дов, мэр Череповца. Председа
телем ассоциации избран глава 
Вологды Алексей Якуничев.

. ’Соб.инф.^

ЧЕМ ПОЛНА 
КОРОБУШКА?

Вологда. Межрегиональная яр
марка, назначенная на первую 
декаду декабря, вызвала несо
мненный интерес у товаропроиз
водителей. Воспользоваться воз
можностью показать товар лицом 
намерены все крупные предпри
ятия пищевой промышленности и 
переработки сельхозсырья. На
иболее обширные выставочные 
экспозиций, очевидно, предста
вят «Вагрон», торговый дом 
«Тотьма», молочные комбинаты

малину
она, продукция на одиннадцать мил
лионов рублей в акционерном об
ществе «Пищевик» Харовска, а так
же сделана попытка вывезти про
дукции на девяносто миллионов руб
лей с птицефабрики «Шекснинская».

В феврале рядом с домом ©.Смир
нова были задержаны приехавшие на 
автомашине И.Серяков и С.Булгаков. 
При обыске у них были обнаружены 
документы на получение продукции 
с вышеназванных предприятий. На 
квартире И.Серякова удалось задер
жать А.Аверьянова. На другой квар
тире, которую снимал в Вологде 
С.Булгаков, при обыске обнаружили 
и изъяли пишущую машинку, на ко
торой печатались фиктивные платеж
ные поручения, а также поддельные 
печати и штампы различных пред
приятий и фирм, похищенные у граж
дан паспорта, в один из которых, 
кстати, была вклеена фотография 
И.Серякова, и многое другое.

В ходе расследования было уста
новлено, что ©.Смирнов и А.Аверь
янов, используя поддельные доку
менты, вывезли с Кировского конди

терско-макаронного комбината про
дукции на 28 миллионов рублей и 
сбыли ее в Калининграде и Вологде. 
В конце марта на квартире, снятой 
через подставных лиц, был задер
жан скрывавшийся от следствия 
©.Смирнов, и обнаружена часть ук
раденной продукции. Нашли и изго
товителя поддельных печатей и 
штампов. Им оказался художник 
М.Коровушкин, на квартире которо
го обнаружены эскизы печатей, за
готовки и инструмент для их изготов
ления. При обысках на квартирах 
С.Булгакова и А.Аверьянова в Кали
нинграде Московской области также 
обнаружена часть продукции, доку
менты на ее получение, наложен 
арест на автомашину, на которой вы
возилась похищенная продукция.

В общей сложности ущерб, причи
ненный преступной группой, вылил
ся в 112 миллионов рублей. К 
счастью, дальше мошенникам раз
вернуться не позволили, а только что 
состоявшийся суд поставил в этом 
деле точку.

Виктор КАРЕЛЬСКИХ.

И «И «® •© •© »М «В «А «И «К
Вологды и Череповца.

Подобные ярмарки проводятся в 
Вологде не впервые. Они пресле
дуют не столько показ, сколько за
каз на продукцию. В частности, в 
программе ярмарки «Зима-96» 
предусмотрено заключение дого
воров на поставки продукции в 
1996 году, зондаж темы «Созда
ние совместных предприятий», по
иск потенциальных инвесторов в 
перерабатывающую промышлен
ность. Областной культурный центр 
«Русский Домь» предоставляет 
участникам ярмарки обширные и

хорошо оформленные площади. 
Что касается посетителей, то они 
уже приглашены из соседних ре
гионов, а вологжане не обойдут 
ярмарочное действо еще и пото
му, что оно предполагает дегуста
цию съедобного.

ДЫМ СТАНЕТ 
ДОРОЖЕ

Москва. С 1 декабря увеличива
ются ставки акцизов на ввозимые 
в Россию отдельные виды табач
ных изделий. За каждую тысячу

штук прессованного в табаке 
дыма придется платить не 1,2, а 
2 экю. Без сомнения, что в оп
товой и розничной торговле удо
вольствие баловаться табачком 
станет дороже. Не случайно, что 
в коммерческой сети Вологды и 
Череповца уже наблюдается по
вышенный спрос на табачные из
делия. По нашим наблюдениям, 
сметливые коммерсанты стара
ются придержать товар до нача
ла декабря, когда определится 
конъюнктура, связанная с акциз
ной политикой правительства.

Юрий МАЯКОВ.

ПРЕЗИДЕНТУ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ЕЛЬЦИНУ БОРИСУ НИКОЛАЕВИЧУ

Уважаемый Борис Николаевич!
В истекшие полгода на страницах 

газеты «Известия» опубликован ряд 
статей, посвященных так называе
мому «хлебному делу», в которых 
действия администрации губернато
ра области по реализации феде
ральных кредитных ресурсов трак
туются в оскорбительной для до
лжностного лица форме.

Мы, руководители предприятий, 
определяющих экономику_Вологод- 
ской области, считаем,(что деятель
ность губернатора области по фор
мированию региональных продо
вольственных фондов, ставшая пред
метом «разоблачений» в этих стать
ях, в действительности способству-

ативы, что является следствием хо
рошо продуманной политики взаи
модействия губернатора с дирек
торским корпусом промышленных 
предприятий-^

Средства массовой информации 
вправе информировать обществен
ность о тех или иных принимаемых 
органами исполнительной власти 
решениях и их выполнении, но дис
кредитировать при этом высших до
лжностных лиц в тенденциозной 
форме недопустимо. При этом вы
зывает недоумение категоричный 
тон и монополизм на истину в пуб
ликациях «Известий».

Мы с сожалением отмечаем, что 
политическая борьба за власть се
годня развернулась(д<е вокруг про
блем разработки механизмов повы- 

,шения эффективности экономики,
цомики обдасщ. обеспечению насе
ления области хлебными и другими ,... .....  ............... .......... .........
продовольственными товарами, ста- \| увеличения доходной части бюдже- 
бипияяпии пляничных паи ня них > тов всех уровней и на этой основе 

решения социальных программ, а 
как «лучше разделить» имеющиеся 
бюджетные и кредитные ресурсы. '• 
В этих вопросах многие политичес
кие оппоненты считают себя ком
петентными специалистам  и./К со
жалению, «Известия» поддержива
ют эту тенденцию и пытаются за
рабатывать на этом сомнительный 
политический капитал.

Мы единодушны во мнении, что 
эти публикации в средствах массо
вой информации вводят в заблуж
дение общественность и наносят 
серьезный вред экономике Воло
годской области и Российской Фе
дерации в целом.

билизации розничных цен на них.) 
Вам известно, уважаемый Борис

Николаевич, что международная 
практика формирования законода
тельной базы государства опирает
ся на опыт хозяйственной деятель
ности. Поэтому федеральные, об
ластные и муниципальные предста
вительные органы власти принима
ют те или иные нормативные доку
менты на основе анализа по
ложительной деятельности хозяй
ствующих субъектовдВ частности, 

(администрация губернатора Воло- 
' годской области отмечена Государ- 
ютвенной Думой Федерального Со
брания как наиболее продуктивная 
в вопросах законодательной иници-

Генеральный директор АО «Северсталь» Ю.ЛИПУХИН 
Генеральный директор АО
«Вологодский подшипниковый завод» А.ЭЛЬПЕРИН 
Генеральный директор АО «Аммофос» В.БАБКИН 
Генеральный директор АО «НПО» «Азот» А.ТУЛАПИН 
Генеральный директор АО
«Череповецкий сталепрокатный завод» Б.МИЧУРИН 
Генеральный директор АО «Сокольский ЦБК» Б.ДЬЯЧКОВ 
Генеральный директор АО
«Вологодский оптико-механический завод» В.МОРОЗОВ 

у. Вице-президент АК «Вологдалеспром» А.ПОЛЫСАЕВ

ДИВИДЕНДЫ

Оожпались!
Вологда. Не успели «Губернские новости» опубликовать заметку «Ждем-с» - о 

задержке РАО «Газпром» обещанной выплаты дивидендов, а деньги на преми
альные и поступили.

Как заверили в «Марсбанке», который является депозитарием «Газпромбанка», 
вологжанам, обменявшим в свое время приватизационные чеки на перспектив
ные акции, волноваться не стоит, - денег хватит на всех.

Геннадий ДОБРЕЦОВ.

Комитет по сельскому хозяйству и 
продовольствию администрации губернатора 
Области объявляет о проведении ежегодной 

межрегиональной оптовой ярмарки-выставки 
и приглашает принять участие в работе 

ярмарки-выставки
“Зима-9Ь”

18 декабря 1985 г.
На ярмарку-выставку приглашаются предприятия пищевой, мя

сомолочной промышленности, торговые и торгово-промышлен
ные предприятия, сельхозпроизводители, крестьянские и фер
мерские хозяйства, производители и продавцы оборудования 
и запасных частей для сельхозпредприятий и перерабатываю
щей промышленности.

Коммерческая сторона ярмарки-выставки предусматривает:
- заключение договоров на поставку продукции на 1996 г.;
- проведение переговоров о создании совместных предпри-

- привлечение в перерабатывающую промышленность и тор
говлю дополнительных инвестиций.

Ярмарка-выставка состоится 7-8 декабря в 10 часов в выста
вочном зале Вологодского областного культурного центра
“Русскш Домь".
КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ В Г. ВОЛОГДЕ:

2-20-97
Малек Л.Н.
Козлова Г.К.
Гаврилов Ю.В.

ПРОИСШЕСТВИЯ

А помогла «Искра»...
Вологодский район. Около трех часов ночи загорелся склад витамин

но-травяной муки, принадлежащий ТОО «Стризнево». Автомобиль до
бровольной пожарной дружины этого товарищества на место происшес
твия прибыть не смог - что-то в нем поломалось. А вот дружины соседей 
- ТОО «Искра» и конезавода ■ без промедления вступили в схватку.

Огнем уничтожено дощатое здание и 230 тонн травяной муки. Пред
полагаемая причина пожара - самовозгорание кормов под влиянием би
ологических процессов.

Сергей КРАСНОГОРОВ, старший инженер-инспектор УГПС.

Подписание номера по графику в 18.00. Номер подписан в 18.00.



НА ТЕМЫ ДНЯ
ПРЕДВЫБОРНЫЙ МАРАФОН

БЕЗ ДОМЫСЛОВ И ТАЙН
Движение «Наш ном - Россия»

Юрий СИВКОВ - кандидат в депутаты 
Госдумы по избирательному округу № 72

О президенте
желающем стать

депутатом
в вопросах и ответах

НА ВОПРОСЫ ВОЛОГЖАН ОТВЕЧАЕТ ИСПОЛКОМ ВОЛОГОДСКОГО ОБЛАСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ НДР
• Начало в №№ 87-90.
Программы многих партий и 

блоков, идущих на выборы, 
одинаковы. Все желают рос
сиянам блага. Однако стра
тегические цели в экономи
ке и пути их достижения по
рой диаметрально противо
положны. Чем отличается 
ваше понимание экономи
ческой ситуации в России?

Мы исходим из того, что весь
ма сложный этап либерализа
ции экономики в основном за
вершается. Рыночные отноше
ния стали реальностью, нега
тивные финансово-ценовые 
последствия их введения пос
тепенно устраняются. ДО' ре
формы, как известно, система 
цен не отражала никакой эко
номической реальности. Се
годня многие предприятия 
встали на коммерческую осно
ву, созданы предпосылки для 
разумной конкуренции и демо
нополизации целых секторов 
экономики.

Переходный период оказался 
чрезвычайно трудным. Однако 
и в этих условиях, что важно 
подчеркнуть, предприятия не 
пошли на резкое снижение за
нятости, сохранили трудовые 
коллективы.В этом выразилась 
решающая роль производ
ственного сектора в поддержа
нии социальной стабильности. 
Более того, за последнее вре
мя выявились отрасли, демон
стрирующие подьем, причем 
отрасли, ориентированные не 
только на экспорт, но и на внут
ренний спрос.

Получается, что мы нахо
димся в преддверии подъема 
экономики. Не слишком ли 
это оптимистично?

Да, Россия начинает перехо
дить из фазы спада и систем
ного кризиса в фазу подъема 
экономики.,..Но тут. важно по
нять: назревшие проблемы не
возможно решить с помощью 
прежних принципов. Движение 
выработало главные на сегод
няшний день задачи. В чем они 
состоят? Во-первых, следует 
всячески стимулировать про
цессы национального накоплен 
ния капитала, чтобы отечес
твенный рубль инвестировал 
экономику, создавал рабочие 
места, способствовал экономи
ческой безопасности государ-

Россия вновь на крутом поворо
те своей истории и стоит перед вы
бором: быть ли ей свободной, бла
гополучной и процветающей стра
ной или вернуться к тоталитарно
му режиму. Какой же дорогой нам 
пойти?

Вспомним недалекое прошлое: 
пустые прилавки магазинов, про
дуктовые талоны, устрашающе 
длинные очереди и полное отсут
ствие промтоваров. Человеком, 
который вывел общество из этого 
состояния, наполнил потребитель
ский рынок товарами, ликвидиро
вал талоны и очереди, был тогдаш

ний премьер-министр правитель-

5.Экономическая политика
ства. Во-вторых, надо активнее и 
более грамотно в правовом от
ношении поддерживать малое и 
среднее предпринимательство. 
И, наконец, нужно строить сме
шанную социально-ориентиро
ванную экономику, при этом не 
бояться использовать принципы, 
характерные для развитых рыноч
ных отношений.

Одним словом, мы предлагаем 
изменить идеологию реформ. 
Стержнем экономического ре
формирования должна стать идея 
национального накопления, сти
мулирование сбережений и их 
трансформация в инвестиции. На 
западных финансовых вливаниях 
далеко не уедешь, к тому же они 
увеличивают внешний долг госу
дарства.

Какова же во всех этих пре
образованиях должна быть 
роль государства? Считаете ли 
вы, что эта роль должна сни
жаться по мере развития ры
ночных отношений?

Как раз нет.Движение выступа
ет за сильное государство в эко
номической области, но сила эта 
должна быть принципиально 
иной, чем вчера. Государство 
должно выработать «правила ры
ночной игры» и обеспечить стро
жайший контроль за соблюдени
ем этих правил. Другими слова
ми, центр тяжести государствен
ного управления будет перенесен 
с прямого вмешательства в эко
номическую практику на созда
ние системы условий, благопри
ятствующих развитию деловой 
активности. Сильное государст
во ослабит криминальные факто
ры в экономике, снизит долю ее 
теневого сектора.

НДР полагает, что регионы име
ют право на ТЭкй'ё полномочия, 
как регламентация земельных от
ношений, лицензирование, сбор 
и использование ряда налоговых 
платежей на социальные нужды и 
развитие инфраструктуры.По
нятно, что вся эта деятельность 
должна осуществляться в строгих 
рамках федеральных законов, 
над которыми еще предстоит 
большая работа.

Ваше отношение к собствен
ности и приватизации?

Считаем, что основой экономи
ческой системы России являет-

Движение «Демократический выбор России - объединенные демократы»

Почему мы с Егором Гайдаоом
ства России Егор Гайдар. В дни ве
ликой смуты октября 1993 года, ког
да гражданская война казалась не
избежной, Гайдар призвал народ к 
защите демократии. В конце прошло
го года, когда власть и народ, каза
лось, станут жертвами шовинисти
ческого угара, Гайдар первым высту
пил против войны в Чечне. Благода
ря этому Гайдар вошел в историю. 
Он как политик проявил мудрость, как 
человек - мужество. Гайдар и сегод
ня объединяет людей, которые зна
ют что и как делать, чтобы обеспе
чить прочный мир государству, ста
бильность - обществу, благосостоя
ние - людям. Ключ к этим непрехо- 

ся равноправие всех форм соб
ственности. Движение гарантиру
ет защиту прав собственности. 
То, что сделано в рамках прива
тизации, в рамках реформы, ни
когда не будет принудительно 
национализировано. Собствен
ность может быть изъята у соб
ственника только в судебном по
рядке.

Поскольку для России объек
тивно необходима смешанная 
экономика, для этого надо про
должать приватизацию, разви
вать рынок недвижимости. Осо
бое внимание мы будем уделять 
защите прав акционеров.

Есть ли у движения програм
ма финансовой стабилизации?

Денежно-финансовая политика 
является одним из ключевых на
правлений работы любого прави
тельства. Но мы считаем, что не
льзя рассматривать политику 
финансовой стабилизации без 
увязки с основными целями уп
равления хозяйством. Не нужна 
•победа над инфляцией любой 
ценой. Эта «любая цена» может 
оказаться чрезмерной. Наоборот, 
следует наметить долгосрочные 
ориентиры, создать условия для 
постепенного, но надежного за
медления роста и стабилизации 
цен.

Устойчивый подъем экономики 
невозможен без облегчения на
логового бремени. Задача дви
жения состоит в том, чтобы сни
зить ставки, упростить саму сис
тему налогов, повысить эффек
тивность налоговых служб.

В последнее время много го
ворят о том, что вместо струк
турной перестройки экономи
ки происходит ее колонизация. 
Ваш взгляд?

Сегодня основные точки роста 
сложились в сырьевом секторе и 
отраслях первичной переработ
ки, но это никак не свидетель
ствует о том, что страна пошла 
по пути колониального развития. 
Недопустимо игнорировать по
тенциальные возможности этих 
отраслей в обеспечении общего 
экономического подъема. Они 
уже сейчас приносят огромный 
доход государству, служат им
пульсом к росту более техноло
гичных производств.

Что касается общеэкономичес- 

дящим ценностям - в решении узло
вых вопросов о собственности и 
власти.

Гайдар выдвигает принцип «непри
косновенности собственности». Толь
ко реализация этого принципа защи
тит граждан от незаконного покуше
ния на его собственность и государ
ство от разворовывания его чинов
ной бюрократией. Причем особенно 
остро стоит вопрос о праве собствен
ности на землю, львиная доля кото
рой фактически оказалась в руках 
«колхозно-совхозных баронов». Поэ
тому Гайдар подвергает критике тех 
лукавых поборников «равноправия 
всех форм собственности», которые 

кой структурной политики, то 
своего решения здесь ждет 
вопрос эффективного взаимо
действия крупного производ
ственно-финансового капитала 
с малым и средним бизнесом. 
Для высоких гражданских тех
нологий наиболее действенной 
помощью со стороны государ
ства явятся не прямые бюджет
ные инвестиции, а госгарантии 
для национальных и иностран
ных инвесторов, система льгот 
по налогообложению.
Способны ли инвестиции 

сделать эффективным фон
довый рынок?

Улучшить ситуацию здесь не
просто. Движение исходит пре
жде всего из интересов потен
циальных инвесторов. В разви
тых странах до половины всех 
инвестиций осуществляют час
тные лица. В России уже сей
час инвестиционный потенциал 
населения оценивается в де
сятки триллионов рублей. Но 
чтобы эти намерения реализо
вались, нужно многое сделать, 
в том числе преодолеть «синд
ром пирамид», ликвидировать 
лазейки для финансовых мо
шенников, создать все условия 
для мелкого инвестора. Льго
ты, предоставляемые инос
транным инвесторам, должны, 
на наш взгляд, отвечать требо
ваниям «национального режи
ма», то есть они будут распрос
траняться и на отечественных 
инвесторов.

В чем, с позиций движения, 
должна заключаться внешне-, 
экономическая политика го
сударства?

Роль государства здесь ви
дится в разумном протекцио
низме, предпочтении россий
ских производителей и экспор
теров. -Вплоть до политичес
кой поддержки интересов рос
сийских компаний в зарубеж
ных странах.

Основные жизненные интере
сы России - геополитические, 
оборонные, экономические - 
сосредоточены на постсоюз
ном пространстве, то есть в 
странах СНГ. Следует активнее 
осваивать этот рынок, стимули
ровать продвижение на него 
российского капитала.

• Продолжение следует

на практике препятствуют свобод
ному развитию самостоятельных 
крестьянских и фермерских хо
зяйств. Коллективные хозяйства 
также имеют право на жизнь, но 
только по правилам рыночной эко
номики, то есть и они должны вес
ти дело эффективно и рентабель
но.

С большой остротой в повестку 
дня поставлен вопрос о государ
ственной власти. Многие полити
ки испытывают тоску по тоталитар
ному режиму и его «прелестям». За 
сильное государство высказывает
ся и Гайдар. Но граждан, по Гай
дару, следует освободить от про- 

О деловой хватке президента акци
онерного общества «Вологдалес
пром» я была наслышана заранее. Но 
такого все же не ждала: он отвел 
желание поболтать о том о сем и сра
зу перешел к делу. Сразу начал объ
яснять, почему именно акционирова
ние предприятий лесной промышлен
ности помогло компании выйти из ту
пика, как позволило добиться скоор
динированности действий в поисках 
рынка и, главное, - решить проблему 
финансов.

- Я, конечно, слышала, что у вас ха
рактер не сахар, - только и смогла 
заметить я, - но скажите, как при не
легком характере можно стать пре
зидентом такой крупной компании?

- Это правда, характер у меня ер
шистый. А в социалистическое время 
ершистых не любили. Их потихонечку 
задвигали на вторые-третьи роли. Так 
было года до девяностого. А потом 
пришло время выборов директоров. 
И меня выдвинул коллектив, то есть я 
не сверху назначенный, а своими ра
ботниками выбранный! За пять лет 
меня избирали на это место трижды.

А выбрали меня, наверное, потому, 
что я любое начатое дело довожу до 
конца. И хорошо знаю свою работу. Я 
ведь все ступеньки прошел: был тех
норуком, старшим инженером, на
чальником ПТО, главным инженером 
объединения.

Два года назад предприятиям лес? 
ной промышленности отказали в 
льготных кредитах. Вы только пойми
те правильно. Лесозаготовки - рабо
та сезонная. Поэтому на зиму всегда 
государство давало предприятиям 
кредиты под очень малые проценты. 
Ведь реализация заготовленного 3i(i- 
мой леса начнется весной, а деньги 
для организации работ уже нужны с 
зимы. Нам два года назад сказали - 
все, кредитов не будет, выкручивай
тесь, как хотите! Ситуация могла обер
нуться трагедией, если бы мы опус
тили руки, но нам удалось найти за
рубежных инвесторов, которые нача
ли кредитовать лесозаготовки. Найти 
иностранные компании было нелегко. 
Раньше они вообще такими акциями 
не занимались, поскольку еще не
сколько лет назад лес за границу шел 
большим потоком. Но теперь дела 
обстоят иначе. Авансом лес иностран
ные компании уже не получат, и они 
это понимают, так что стали сговор
чивей. С нами иностранцы работают 
потому, что «Вологдалеспром» всег
да был надежным партнером. На эк
спортном рынке нас знали. А в пери
од перестройки мы укрепили свои по
зиции.

- Да так вы весь наш лес прода
дите! И останемся мы ни с чем.

- Глупости! Мы продаем иностран
ным фирмам только ту древесину, ко
торую пока в России-матушке не пе
рерабатывают - лиственную. А шве
ды, финны берут ее очень охотно - 
делают бумагу.

Не стоит думать, что мы только и 
мечтаем, как подороже лес продать, 
совсем не заботясь об интересах об
ласти. Расскажу только один случай. 
Два года назад, сразу же после акци
онирования, когда у всех предприятий 
была полная самостоятельность, и 

извола власть имущих, мафиозных 
элементов и продажных чиновников. 
Реформы нужно продолжить таким 
образом, чтобы заставить власть ра
ботать не на себя, а на общество в 
целом и каждого гражданина в от
дельности. Для этого необходимо суд 
сделать независимым от других вет
вей власти, сдвинуть с мертвой точ
ки военную реформу и создать силь
ную профессиональную армию, дать 
нужную обществу систему образова
ния и достойное вознаграждение тру
да его работникам, реформировать 
систему медицинского обслуживания 
населения, обеспечить пенсионерам 
безбедную старость. 

каждый торговал, как хотел, собра
ли мы всех директоров предпри
ятий компании на совещание, что
бы обсудить, как повернуть лес на 
наши деревообрабатывающие 
предприятия, чтоб он не уходил за 
границу. Долго и остро шли деба
ты - но никак Не могли найти реше
ния. Тогда я встал перед аудито
рией и говорю: «Объявляю получа
совой перерыв. И если в течение 
него вы не решите этот вопрос, я с 
себя полномочия президента сни
маю!» Через полчаса пришел - а все 
директора подписали договоры.

Наверное, судьбой было опреде
лено так, чтобы Юрий Николаевич 
Сивков стал президентом «Волог- 
далеспрома». Ведь в его роду ле
созаготовитель - профессия потом
ственная. Отец и мать работали в 
лесопункте. А потом, когда в 44-м 
отец погиб, помогал семье Сивко
вых брат матери - дядя Коля. В семь 
утра уходил он в лес и возвращал
ся в семь вечера.

После школы два года работал 
Юрий Николаевич лесозаготовите
лем, а потом поступил в Архангель
ский лесотехнический институт. 
«Учился я неплохо. По распределе
нию был третьим из 170 выпускни
ков. Так попал на работу в Монзу».

Но если вернуться от воспомина
ний к экономике, то получится, что 
«Вологдалеспром» в прошлом году 
очень помог вологодским врачам, 
учителям и армии. За счет налогов 
в областной бюджет предприятия 
компании внесли 70 миллиардов 
рублей. И весь год предприятия 
«Вологдалеспрома» работали ста
бильно. А не было бы четкости в 
работе, вовремя найденных инос
транных партнеров - мы бы всех 
этих денег не досчитались.

- Так зачем же Сивкову депу
татство?

- Если бы у нас были нормаль
ные законы, - отвечает на этот во
прос кандидат, - лесозаготовите
лям не нужны были бы иностран
ные кредиты. Прежде всего необ
ходимо изменить законодательст
во и повернуться в сторону това
ропроизводителя. Если это не 
произойдет - у нашего общества 
не появится стимулов для разви
тия. Полагаю, новой Думе надо 
не столько играть в политику, 
сколько заниматься законотвор
чеством - создавать такие зако
ны, которые бы дали возможность 
товаропроизводителям нормально 
работать. ...

- Почему вы баллотируетесь 
именно от движения «Наш дом 
- Россия»?

- Два года назад мне уже пред
лагали выдвигаться в депутаты 
Совета Федерации. Я тогда по
думал и отказался. Почему? Было 
несколько причин. Но основной 
оставалась та, что я не видел убе
дительного лидера. Теперь такой 
лидер появился - Черномырдин. 
Он - именно тот здравомыслящий 
человек, который, как я считаю, 
знает, что нужно нашей стране.

Алена ВЛАДИМИРСКАЯ.

Поэтому мы с Егором Гайдаром 
и призываем избирателей прого
лосовать за список № 23 - 
«Демократический выбор России 
- объединенные демократы»!

Юрий НЕКРАСОВ, председатель 
областного отделения партии ‘Де
мократический выбор России», 
доктор исторических наук, про
фессор Вологодского педагоги
ческого университета.

Владимир СМИРНОВ, предсе
датель общественного движе
ния «Военные за демократию», 
кандидат в депутаты Государ- 
ственной Думы по Вологодско
му избирательному округу N° 72.

БУДНИ И ПРАЗДНИКИ

вот кто-то 
С ГОРОЧКИ
СКАТИЛСЯ...
Верховажский район. К чис

лу местных «достопримечатель
ностей» можно отнести в рай
центре горку на улице Пионер
ской. Какой водитель не поми
нал ее «недобрым» словом, осо
бенно в гололед. И вот вопрос 
решен - на горке поставлено бе
тонное ограждение. Как говорит
ся, мелочь, а приятно...

Виктор ГРЕБЦОВ.

ГЛАЗ
НЕ ОТВЕСТИ

Великий Устюг. На ярмарке- 
выставке, открытой недавно в го
родском Доме культуры, можно 
было увидеть и изящные, кра
сочные изделия - дымковские 
игрушки. Выполнены они мест
ными умельцами - ребятами из 
кружка, второй год работающе
го при Доме культуры. В том, что 
все дети талантливы, выпускни
ца Великоустюгской детской ху
дожественной школы и художес
твенно-графического факульте
та Череповецкого пединститута 
О.Иевлева убедилась сразу же. 
И мальчишки, и девчонки не под
водят своего наставника.

Александр КУБАРЕВ.

НАМ
НЕТ ПРЕГРАД
Шекснинский район. Специ

алисты череповецкой организа
ции «Трансводстрой» занимают
ся строительством основной ни
тки газопровода, ведущей в де
ревню Ершово. Жители этого 
населенного пункта ждут не до
ждутся «прихода» природного 
газа. И все бы хорошо, да вста
ла на пути строителей дорога 
Вологда - Новая Ладога...

Вот тогда и обратились они за 
помощью к предприятию «Шек- 
снагаздорвод», которое букваль
но за неделю выполнило «про
кол» автодороги, заложило фут
ляр для прокладки основной ни
тки газопровода. Так что теперь 
путь для газа открыт.

Александр ИВАНОВ.

К ЛИКВИДАЦИИ
- ПРИСТУПИТЬ
Устюженский район. В этом 

году здесь решено приступить к 
ликвидации проводного вещания. 
Шаг этот вполне закономерен - 
радио давно уже «заикается», 
особенно, когда на улице непо
года. Да к тому же затраты на об
служивание линий радиофикации 
недешевы: в десять раз превы
шают доходы от абонентской 
платы.

АООТ «Электросвязь» совмест
но с администрацией области 
продумала все этапы «операции». 
Закупленная партия радиоприем
ников «Микрон» в пределах рай
она оказалась вполне работоспо
собной. Беспроводное вещание 
прежде всего «дойдет» до отда
ленных малонаселенных пунктов.

Виктор ГРЕБЦОВ

ПОГОВОРИ со
МНОЮ, КУЗЯ
Вологда. В осенние каникулы 

ребятишек областного центра по
радовал своим искусством не
обычный дуэт из Москвы - клоу
ны Плюх и Швах. Помогали Юрию 
Юркину и Сергею Семичу (так зо
вут артистов) два «говорящих» и 
«поющих» кота, поклонники твор
чества Преснякова-младшего. 
Кроме этого, Кузя и Дыма непло
хо «изъясняются» по-английски.

Артисты пели, пародировали из
вестных певцов. В конце програм
мы дарили детишкам популярный 
журнал «Веселые картинки».

Александр ЗАВОДОВ.

/ ЦЕНОВОЙ ВЕКТОР
СРЕДНИЕ РОЗНИЧНЫЕ ЦЕНЫ НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ ПО СОСТОЯНИЮ НА 20 НОЯБРЯ (в рублях)

Рд. • Волог- Чере- Ярое- Кост- Ки- Архан-
изм. Да ловец лавль рома ров гельск

Г овядина кг 14714 16453 13027 11875 12100 15820
Свинина 17583 17008 16222 14250 14333 20500
Колбаса вареная 20071 20700 16355 17833 17000 23400
Масло животное 16260 18440 18271 17625 19840 18438
Масло растительное 10894 10100 9444 9750 10600 11563
Маргарин столовый 11450 12720 12129 12880 10558 12988
Молоко 2,5-3,5% жирн. литр 1956 2467 2010 2470 2200 4060
Сметана кг 7713 8855 9775 8450 10500 13400
Творог нежирный 6000 10400 8080 6950 5200 8675
Яйца куриные 4314 4340 4325 4567 3567 4940
Сахар-песок кг 4356 4483 •4743 4360 4463 5900
Мука пшеничная 2975 3080 3170 3267 3142 3700
Хлеб ржано-пшеничный 
Хлеб и булоч. изд.

2630 2315 2186 2500 2140 3063

из пшен. муки в/с 4981 5065 4441 5168 3829 5950
Манная крупа 3333 3875 3053 3460 4243 4560
Пшено шлифованное 2640 2660 2253 2800 3025 2960
Водка 0,5 л 10650 10300 11008 9700 9000 11100

С 13 по 20 ноября в Вологде отмечен рост цен на животное масло, яйца и сметану от 3 до 6%. Мясо птицы, кондитер-

11%), животноеЗа этот период в Череповце резко увеличились цены на картофель (на 20%), морковь и свеклу (на 8

В областных центрах соседних регионов более высокие темпы роста цен наблюдались
16%) - в Костроме: пшено (на 17%), пшеничный хлеб 1, 2 сорта (на 12%) в Архангельске.

Цены на бензин, дрова и уголь во всех городах остались на уровне прошлой недели.
V Областной комитет государственной статистики.

ИЗ ПОЧТЫ ГУБЕРНАТОРА

ПО ДАННЫМ 
ВОЛОГОДСКИХ БАНКОВ 

НА УТРО 27.11.95

Спасибо за помошь

Банки Телефон Дол.США Нем.марка Фин.марка

“Вологдабанк" 2-30-53 4600/4700 3200/3300 1050/1120

“Скомбанк” 2-25-57 4600/4720 3200/3320 1070/1140

“Вологжанин” 5-14-42 4610/4700 3170/3290 1050/1150

Ф-л “Соколбанка” 5-19-82 4590/4720 3100/3300

“Центрокредита" 5-19-08 4650/4710

В адрес губернатора области 
Н.М.Подгорнова пришло письмо 
от командующего войсками Ле
нинградского военного округа из 
Санкт-Петербурга. В нем, в част
ности, говорится:

«Уважаемый Николай Михайло-

В ноябре с.г. работал в частях, 
расположенных на территории 
вашей области. От командиров, 
военнослужащих и членов их се
мей услышал много слов благо
дарности в Ваш адрес за чуткое 
отношение, понимание проблем

и оказание им реальной помощи 
в этих сложных экономических 
условиях.

К сожалению, не смог лично 
встретиться с Вами, так как ра
ботал в части, расположенной 
далеко от Вологды. Поэтому вы
ражаю Вам свою признатель
ность за активную помощь воин
ским частям округа. Думаю, что 
это сотрудничество будет разви
ваться и дальше.

Буду рад встрече .с Вами.
С искренним уважением гене

рал-полковник С.Селезнев».

Череповецкий район. 
На 22-м километре автодо
роги Дмитриево - Новое Ра
менье водитель уазика не 
справился с управлением и 
оказался в кювете. Погиб
ла пассажирка - семнадца

тилетняя девушка.
Грязовецкий район. 18 ноября около

СВЕТОФОР
часу ночи на 51-м километре автодороги Во
логда - Ростилово водитель мотоцикла «ИЖ 
Юпитер-5», находившийся в нетрезвом со
стоянии, сбил мужчину. Доставлен в больни-

Великоустюгский район. 19 ноября на 
361-м километре автодороги Котлас-Урень 
водитель уазика, находясь навеселе, не спра

вился с управлением, и автомобиль съехал в 
кювет. Пассажирка от полученной травмы 
скончалась в больнице:

Бабушкинский район. На автодороге 
Чекшино-Никольск у села Миньково водитель 
«иномарки» не справился с управлением. 
Пассажирка с черепно-мозговой травмой до
ставлена в больницу.

Вологда. В больницу обратилась жен
щина 1914 года рождения, которой на ули
це Горького троллейбус проехал по ноге.

На улице Клубова, напротив дома 
№ 18, водитель «Жигулей», находящийся 
в состоянии алкогольного опьянения, вре
зался в дерево. Пострадала двадцатилет
няя пассажирка.

Александр ДУБСКИИ,

2 ГУБЕРНСКИЕ ^ НОВОСТИ ' 28 ноября 1995 года



СИТУАЦИЯ

ДЕЛОВОЙ ВЕСТНИК № 47
«Светлана» и «Самсунг»: 

свадьбы не Будет
Бабаево.Сведения о том, что в 

филиале санкт-петербургской 
«Светланы» готовятся к выпуску 
малогабаритных цветных телеви
зоров, оказались немного пре
ждевременными.

Выиграв конкурс по переоснаще
нию районных автоматических теле
фонных станций в нашей области, 
южнокорейская фирма «Самсунг» 
сверх того пообещала наладить в 
Бабаеве выпуск телефонных аппара
тов. Однако вскоре выяснилось, что 
аппарат будет стоить на доллар до
роже, чем его южнокорейский близ
нец. Тогда «Самсунг» предложил

телевизоров. Но и этой задумке не 
суждено сбыться - отечественные 
предприниматели посчитали, что 
предложенная к выпуску модель че
рез два года морально устареет, ста
нет неконкурентоспособной. Кроме 
того, возникла ведомственная на
кладка - бабаевский филиал до сих 
пор является собственностью «мет
рополии», то бишь санкт-петербург
ской «Светланы». А это значит, что 
договор о выпуске в Вологодской 
области продукции придется заклю
чать... с Анатолием Собчаком. Но 
это, разумеется, уже другой колен
кор.

Вадим АСПИДОВ.

ВологдаВа1ш День рождения - не всегда 
грустный праздник. Особенно, 
если это день рождения банка.

Сегодня коммерческий банк «Вологдабанк» отмечает свое пятиле
тие. Вроде бы и срок небольшой, но за ним стоят годы работы в 
советское время и в новую эпоху, когда пришлось начинать все сыз
нова, с нуля. Но осталось главное - репутация, кадры и огромная 
клиентура. Сегодня кто-то из клиентов ушел, кто-то, наоборот, от
дает предпочтение именно «Вологдабанку». Беседуем с председа
телем правления банка Александром Уткиным.

БАНКИ

В первой полусотне
Взяв старт с 200-го места, кол

лектив череповецкого «Метком- 
банка» в кратчайшие сроки вывел
свое родное детище в список пя
тидесяти крупнейших банков 
России, имея по рейтинг-листу 
таких солидных соседей, как
«Нефтехимбанк» и «Аэрофлот».

Таким бурным темпам продвиже
ния на финансовом рынке можно
позавидовать. Аббревиатура «МКБ», 
а за ней не только головной офис,

но и шесть череповецких отделе
ний, московской и костомушской 
филиалы, хорошо знакома в нашей 
стране. В ближайших планах че
реповецких банкиров открытие 
филиалов в Вологде, Устюжне и 
Бабаеве. Но амбиции «Меткомбан- 
ка» простираются значительно 
дальше - войти в двадцатку силь
нейших кредитно-финансовых уч
реждений России.

Александр СЕРГЕЕВ.

МИМОЛЕТОМ

«Вея» развеяла 
належат

Видно, так и не суждено в 
универмаге областного цен
тра открыться отделу проб
ковых покрытий.

Все началось с того, что на 
вологодской выставке 
«Осень-95» между фирмой 
«Вея» и вологжанами было 
заключено устное соглаше
ние о торговле этим своеоб

разным испанским отделоч
ным материалом.

- Мы были удивлены, - гово
рит директор универмага 
«Центральный» Татьяна Мед
нова, - когда по приезде в Се
верную Пальмиру нам пред
ложили пробку по более чем 
в три раза высокой цене, чем 
мы договаривались ранее.

Акционеры 
открывают двери ?

- Во-первых, Александр Петро
вич, от редакции «Губернских  но
востей», которая является клиен
том «Вологдабанка», и от лица 
вкладчиков позвольте поздра
вить ваш коллектив с праздни
ком. Однако не обещаю, что во
просы мои будут «сладкими», 
скорее - на злобу дня, как гово
рится.

Итак, вот уже пятилетка завер
шается, как комбанк «Вологда- 
банк» был учрежден и стал ра
ботать под этим названием. 
Кстати, называя свой банк име
нем города, вы, вероятно, рас
считывали, что будете сотрудни
чать с вологжанами, твердо опи
раясь на вологодскую землю?

■ Раньше, когда мы были управ
лением «Промстройбанка», наше 
учреждение знали все предпри
ятия области. И, разумеется, пре
образуясь, хотелось дать банку 
звучное название. Нам казалось, 
что если оно будет ассоцииро
ваться с названием города, то не 
только сохранит старую клиенту
ру, но и привлечет новых клиен
тов. Кроме того, такое название 
вызывает доверие у населения, но 
и ко многому обязывает - работать 
честно, добросовестно, выполнять 
свои обязательства перед вклад
чиками.

- Скажите, что вы сейчас больше 
испытываете - грусть или радость?

- Надежду. Всем нужна сейчас как 
никогда стабильность. Будут ус
пешно работать предприятия, ус
пешнее заработают и банки.

- Как удалось выстоять «Волог- 
дабанку» во время межбанков
ского кризиса? Что помогало?

- Во-первых, клиенты. Мы выру-

чали их, они помогали нам. А ведь 
клиентами банка являются крупные 
предприятия области самых различ
ных отраслей - промышленности, 
связи, строительства, сельского хо
зяйства. И ни одно-из них не обан
кротилось, не остановило свою ра
боту. Кроме того, у нас крепкий со
став совета учредителей: Коммер
ческая компания (Лопин Е.В. - пред
седатель совета), АО «Вологда- 
строй», АО «Вологодский машино
строительный завод», «Агрострой- 
конструкция», АО «Вологодский оп
тико-механический завод», АО «Во- 
логдаметаллопторг» и Монзенский 
деревообрабатывающий комбинат.

- Не в пример ряду местных бан
ков «Вологдабанк» не бросает де
нег на ветер, ведет разумную кре
дитную политику. Вероятно, это 
объясняется также и высоким 
профессионализмом ваших кад
ров, а не скупостью?

■ Приходится быть скупым, когда за 
спиной толпы вкладчиков. Что бы
вает с банками, раздающими деньги 
налево и направо, - не мне вам рас
сказывать. Да, действительно, у нас 
работают отличные специалисты в 
кредитном отделе, валютном, отде
ле ценных бумаг. Каждый работник 
банка имеет специальное образова
ние, немалый стаж. Бывшие наши 
кадры сегодня работают практичес
ки во всех банках Вологды.

- Александр Петрович, опыт опы
том, но согласитесь, останавливать
ся на достигнутом нельзя, нельзя 
работать по-старинке. Того и гляди, 
перехватят инициативу и клиента.

- А кто вам сказал, что мы доволь
ствуемся тем, что имеем?-Разумеет
ся, надо искать новые виды работы с 
клиентами. Скоро получим генераль

ную лицензию, расширяющую воз
можности по операциям с валютой. 
Но главное - это кредитные ресур
сы. Обладая ими, можно кредито
вать наших клиентов под умерен
ные проценты. И пока нам удается 
удерживать эту планку. Наша цель 
не в получении сверхприбыли, а в 
проведении разумной кредитной 
политики, в поиске дешевых денеж
ных ресурсов, в обеспечении рас
четов. Над этим мы работаем, на
ращивая свой капитал. К концу года 
он значительно возрастет.

- Любопытно узнать, за счет 
чего? Нередко учредители бан
ка разоряют свое детище, беря 
огромные льготные кредиты. А у 
вас - наоборот?

■ Учредители «Вологдабанка» еди
нодушны в том, что нельзя злоупот
реблять своим статусом, могут быть 
крупные неприятности. Да и зачем? 
Процентная ставка в нашем банке 
намного ниже учетной ставки, оп
ределенной Центробанком в 173 
процента.

- А смена руководства Центро
банка вас не пугает?

- Нет, не пугает. Проводимая Цен
тробанком до последнего времени 
политика в отношении коммерческих 
банков, на мой взгляд, не только не
правильна, но и вредна. Огромные 
резервные требования вызвали крах 
рынка межбанковских кредитов, пов
лекли за собой межбанковский кри
зис. Негативную роль сыграл и «ва
лютный коридор». Только в нашей об
ласти немало предприятий, которые 
потеряли на том, что им стал невы-, 
годен экспорт, упали объемы произ
водства. Как следствие - недопоступ
ление средств в бюджет области, а 
это и несвоевременная выплата пен
сий, пособий, задержка заработной 
платы и так далее. И все же я верю, 
что наступит стабильность. И в эко
номике, и в финансах.

- Спасибо за беседу. Успехов 
вам и вашему банку, носящему 
такое родное название.

Беседу провела 
Елена МОСКАЛЕВА.

Уроки безработицы
В связи с увеличением числа безработных, трудностями в поиске 

работы и социальной защиты Выпускников профтехучилищ с этого 
года в учебные программы школ и профессионально-технических 
училищ области вводится новый предмет “Основы поиска работы”.

зр.отйческой части ii'fl'n'iilbAeU, ищущих работу. По их 
сведения о рынке ■ разработкам, при удачном сочета

нии одежды, прически, жестов, 
постановки речи, походке и других 
манерах, благоприятное мнение о 
безработном фактически склады- 

.S&tdC^S^fO-IS. секунд. А чтобы 
закрепить рее это на практике, в 
курсе "Поиска работы” предусмот
рены тренировочные занятия по 
развитию навыков общения (дело
вые игры)- и;основы психической 
саморегуляции, (приемы и упраж
нения по. снятию напряженности, 
уменьшению скованности).

Кстати, для каждого обучающего
ся применяется индивидуальный 
подход':- на основе проведенных 
тестов На определение професси
ональной направленности, типа 
темперамента, диагностики пот- 
ребностно-мотивационной сферы, 
измерения интеллектуальных спо
собностей.

Алексей ВИНОГРАДОВ 
и Алла ВАУЛИНА.

Программа теоретической части 
курса включает сведен,.,. « 
труда, комментарии к Закону о за
нятости, психофизиологические 
основы профессиональной пригод
ности и поиск работы. В програм
ме много места отвадится реко
мендациям, как правильно и опе
ративно получить в своем городе 
информацию о вакантных рабочих 
местах. Тем более, что до 'бйржи 
труда доходят лишь 40-процентов 
объявлений о имеющихся ваканси
ях, Слушатели лекций получат пол
ный перечень всех источников та
ких сообщений: от газетных объ
явлений и уличной рекламы до ин
формации по каналам всевозмож
ных профессиональных и общес
твенных организаций.

Специалисты вологодского учеб
но-методического центра проф
ориентации областной службы за
нятости населения, разработавшие 
эту программу, предлагают даже 
возможные варианты поведения

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

«Александр 
и Александра»

Именно так назвали свой шестнадцатый по счету филиал работ
ники универмага «Центральный», что в Вологде.

Череповец.Первые посетители были приятно удивлены разнообрази
ем товаров, особенно относительной дешевизной спортивной обуви и 
одежды фирмы «Адидас», с которой универмаг имеет прямые контакты.

Коллективу, видимо; придется приложить еще немало усилий, чтобы
найти своего покупателя на череповецком рынке. И все же, по мнению 
вице-мэра Череповца Тамары Бритвиной, в городе металлургов, к сожа
лению, ничего подобного пока еще не имеется.

Александр ВАСИЛЬЕВ.
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Вполне вероятно, что акци- 
онсрнособщество закрытого 
типа «Вологодский подшипни
ковый завод» в скором време
ни будет преобразовано в от
крытое.

Правда, при приватизации 
предприятие уже «открывалось», 
потом по каким-то соображени

ям ационеры решили «закрыть
ся». По нашему мнению, слухи 
об - оч’ередндй ■ м^та’мбрфозе 
«подшипника» не лишены осно
ваний. Вот-вот должен появить
ся закон, регламентирующий 
численность акционеров в АОЗТ. 
Да и инвестиции со стороны 
«ВПЗ», думается, не помешают.

«Нехорошая квартира»
Печально известное поме

щение в вологодской гости
нице «Северная», прозванное 
в народе «гиблым местом», 
вновь заселяется.

На этот раз в нем будет обслу
живать клиентов филиал черепо

вецкого «Меткомбанка». Банки
ров, видимо, не смущает то об
стоятельство, что «нехорошую 
квартиру» занимали в разное 
время два банка - «Северный» и 
«Контракт», которые, как извес
тно, приказали долго жить.

Какова ты, наша доля?
Комитет по управлению имуществом администрации об

ласти намерен в скором времени взяться за местные ком
мерческие банки.

Оказывается, во время рождения банков пай в их уставные 
капиталы вносили государственные предприятия. Именно эту 
‘долю и предстоит комитету вычленить, чтобы затем выставить

Сбежал директор
Устюжна. На местном сыркомбинате ЧП: не проработав и де

сяти месяцев, его директор Владимир Кулаков собрал чемо
даны и уехал к себе домой - в Санкт-Петербург, махнув рукой 
на заключенный с ним двухгодичный контракт.

Как видно, не помогла директору продержать предприятие на плаву 
даже ученая степень. Оно и понятно. Теория - теорией, а на прак
тике то с молоком проблемы, то деньжат недобор: кредиторская 
задолженность АО «Устюженский сыркомбинат» составляет нынче 
порядка 4 млрд, рублей.

Геннадий ДОБРЕЦОВ._у

ПРЕСС-СЛУЖБА ГОСНАЛОГИНСПЕКЦИИ

Налоговый календарь
4 ДЕКАБРЯ 

ИСТЕКАЕТ СРОК
' уплаты акцизов за третью де

каду ноября для предприятий со 
среднемесячными платежами 100 
тысяч рублей исходя из фактичес
ких оборотов за каждую истекшую 
декаду;

' платы за пользование недра
ми в форме авансового платежа за 
последнюю декаду ноября в разме
ре одной трети суммы налога по 
последнему месячному расчету 
для предприятий со среднемесяч
ными платежами более 300 тысяч 
рублей;

" внесения в бюджет отчислений 
на воспроизводство минераль
но-сырьевой базы в виде аван
сового платежа за последнюю де

каду ноября в размере одной тре
ти суммы налога, начисленного 
за предыдущий месяц, для пред
приятий со среднемесячными пла
тежами более 10 миллионов руб-

5 ДЕКАБРЯ 
ИСТЕКАЕТ СРОК

* уплаты налога на добавлен
ную стоимость за третью декаду 
ноября для предприятий со сред
немесячными платежами более 
трех миллионов рублей;
’ уплаты в федеральный фонд 

налога на реализацию горюче
смазочных материалов за послед
нюю декаду ноября для предпри
ятий со среднемесячными платежа
ми более 3-х миллионов рублей.

Скандал в таежном
урочище

“ФОРЕСТЫ" ТЕСНЯТ КОНКУРЕНТОВ

228
229
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ограниченной ответственностью 
"ВолЯо’ ■ товарищество с ограниченной 
ответственностью 
■Вологдапродсервис' - фирма, товари-. 

■■ щестао сограниЧенной ответсге'бйностью
"Волтри" • акционерное общество 
закрытого типа
"ПМ" - акционерное общество 
закрытого типа
Тазкомплект' - товарищество с ограни*
Таланн" - товарищество с ограниченной

352504098
352504222

г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. 2-93-49

г. Вологда.,тел. 5-.7Э-4?,3526р41О7 ,.
352502718 1 . ’ г: Вологда^ теп. 2-94-34

3525Q4112
352501787
352502724

г. Вологда, тел. 6-27-50
г. Вологда, тел: 2-41-15
г. Вологда, тел. 2-84-34

Английское слово "фо- 
рест", похоже, прочно вхо
дит в обиход жителей лес
ных поселков Вологодчи
ны. Означает оно "лес". 
Дело в том, что российско- 
скандинавские предпри
ятия с таким названием, 
обосновавшиеся поначалу 
в Прионежье, за какие-ни
будь четыре-пять лет су
мели "перекочевать" в со
седние леса, а теперь раз
вернули свою деятель
ность едва ли не во всех 
центральных районах об
ласти.

В Вытегре это “Онего-Форест”, 
в Белозерске и Череповце - "Оне- 
го-Форест-Белозерск“. Есть еще 
“Сямжа-Форест". Все они тесно 
связаны со всемирно известным 
концерном "Тхоместо", который 
торгует лесоматериалами чуть ли 
не со всеми континентами плане
ты и снабжает лесоводов и лесо
заготовителей многих стран самой 
разнообразной техникой, позволя
ющей работать в лесу, не нанося 
ущерба природе.

А что, собственно, имеют лесо
воды области, заключая договоры 
со скандинавскими предприятия
ми "Тхоместо"? “Губернские но
вости" не раз писали, что СП "Фо
рест" ведут рубки ухода за лесом 
по так называемой скандинавской 
технологии, которая, по мнению 
ученых, создает почти идеальные 
условия для развития древостоев. 
Повышается их воспроизводитель
ная способность, появляется воз
можность брать с лесной нивы 
двойной урожай. Одновременно 
возрастает санитарно-гигиеничес
кая роль лесных фитоценозов. 
Жизнь их становится полнокров
ней, сама по себе формируя оп
тимальный экологический баланс.

А что привлекает в вологодскую 
тайгу скандинавских партнеров? 
Так называемая ликвидная древе
сина, которая остается от рубок 
ухода. Она, как правило, не поль
зуется спросом на местном рын
ке, не берут этот тонкомер мест
ные жители даже на дрова. Пре
жде его обычно оставляли гнить в 
лесу. Теперь же охотно берут скан-

динавы для своих бумажных фабрик 
да еще платят нам за бросовое сырье 
немалые деньги.

Теперь, сами понимаете, почему 
директора лесхозов охотно сотрудт 
ничают с "Форестами", стремясь за
ключить сними долгосрочные дого
воры. Но этот путь не усыпан роза
ми. Новое дело приживается непро
сто, преодолевая сопротивление кон
серваторов и скептиков, а то и. про
сто людей, не желающих обременять 
себя лишними хлопотами.

Подчас новое и старое противос
тоит друг другу достаточно жестко. 
Вот какая ситуация сложилась в Бе
лозерске нынешним летом. В район
ной газете "Новый путь” 18 июля 
было напечатано сердитое письмо 
“Кто отвечает за порядок в лесу?". 
Автор с возмущением пишет, что на 
территории Белозерского лесничес
тва кто-то заготовлял древесину и 
оставил на лесосеке много порубоч
ных, остатков. Куда-де смотрит лес
ная охрана?

Публикация вызвала немалый резо
нанс. Ведь эти пригородные масси
вы изобилуют ягодами, грибами. В 
осеннюю пору здесь всегда можно 
набрать лесных деликатесов.

Мне довелось побывать в этих мес
тах. Они и впрямь уникальны. Лесное 
урочище в 7600 гектаров по праву 
считается "легкими” Белозерска. Есть 
исследователи, которые утверждают, 
будто воздух здесь едва ли не самый 
чистый на всем Северо-Западе. Тут 
же находятся и источники водоснаб
жения города. Наконец, в этом лес
ном массиве расположены сразу три 
клюквенных урочища общей пло
щадью в 213 гектаров. Так что пред-

ставьте, какой сыр- 
бор разгорелся по по
воду опубликованного 
письма!

И вот лесоводы, 
местные экологи, ав- 
ор заметки и, конеч- 
о, представители 

"Онего-Форест-Бело- 
зерск" выехали в те 
места. Оказалось, лес 
выглядит, как приго
родный парк. Убраны 
засохшие, кривые, 
больные, слабо расту
щие деревца, взят 

тонкомер березняка, осинника, оль
хи, и вся та поросль, что мешала 
нормально развиваться лесу. Там, 
где Сквозь разросшийся чапыжник 
прежде было не продраться, теперь 
простор, много света. И оставлено 
ровно столько деревьев, сколько 
требуют строгие инструкции. А как 
же порубочные остатки? Да, факт, 
как говорится, имел место. Только 
древесный хлам нежелателен там, 
где есть ягодники. Во всех осталь
ных случаях он даже полезен, так 
как служит для удобрения лесных 
почв. В той же Финляндии порубоч
ные остатки всегда разбрасывают 
на лесосеке, как, впрочем, практи
ковалось в дореволюционной Рос
сии. Забегая вперед, скажем, что 
руководители "Фореста" пригласи
ли местных экологов в Прионежье, 
где проведены рубки ухода два-три 
года назад. Все участники этой не
обычной экспедиции убедились - 
порубочные остатки успели благо
получно разложиться.

Итог этой непростой полемики, 
поездок в местные и вытегорские 
леса достаточно красноречив. В Бе
лозерске состоялось заседание об
щественного экологического сове
та, который официально одобрил 
скандинавские методы благоустрой- 

■ ства лесных массивов: технология, 
используемая "Форестом”, лучшее, 
что можно в данный момент пред
ложить.

Согласитесь, не так часто общес
твенность выносит столь четкий вер
дикт сравнительно новому делу, име
ющему далеко идущие последствия.

Виктор КОРОЛЕВ.
• Окончание следует.
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Талант' • товарищество с ограниченной 
ответственностью 
‘Геракл" • товарищество с 
ограниченной ответственностью 
“Герц" - фирма, товарищество с
Тцдас" - товарищество с ограниченной 
ответственностью
"Двиница" ■ товарищество с 
ограниченной ответственностью 
“Дева" - производственно- 
коммерческая фирма, товарищество

“Дермафарм" - медицинское-предприятие, ■ 
товарищество с ограниченной ответствен; 
костью г"'‘ ■' ’«-.
"Диполз" - акционерное общество 
закрытого типа 
■Дороги Вологодчины" - товарищество с 
ограниченной ответственностью 
"Древстром" - предприятие, товарищество

352502704
352503447

.352502148
352501923
352501961
352504130

352502082‘

352503&3

352502582
3525Q3715. 

352501970
закрытого типа
•Дюк» • товарищество с ограниченной 
ответственностью
•Енила» • акционерное общество закрытого 352504135
■Зинол» - товарищество с ограниченной 
ответственностью
«Золотой сентябрь» ■ товарищество 
с ограниченной ответственностью 
■Илеза*  - геолого-промышленное пред
приятие, акционерное общество 
закрытого типа 
•Илька» • товарищество с ограниченной 
ответственностью 
•Инновация» ■ товарищество с ограни-

352503884
352503891

.352504160 ,-

352502588
352504'ife

г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. 1-92-67
г. Вологда, тел. 6-29-10

г. Вологда, тел. 4-12-04

г. Вологда, тел. нет

г. Вологда, тел. 9-71-79
г. Вологда, тел. 4-09-01
г. Вологда,'тел. нет
г. Вологда, тел. 3-40-52

г. Вологда, тел. 2-64-78
г. Вологда, Тел. 5-25-18
г, Вологда, тел. 5-10-36

г. Вологда, тел. нет

г. Вологда, тел. нет

•Интертехник» • фирма, акционерное 
общество закрытого типа
■Интторг» - товарищество с ограниченной 
ответственностью
с ограниченной ответственностью
«Информационно-аналитический  центр"
- товарищество с ограниченной ответ
ственностью
"Истоки» - акционерное общество
закрытого типа
"К'приС" - товарищество с ограниченной
ответственностью
"КМК-Сервис» - товарищество с ограни
ченной ответственностью
•Камлри» ■ фирма, товарищество С огра
ниченной ответственностью
«Кантри*  - товарищество с ограниченной
ответственностью
«Катод» • товарищество с ограниченной
ответственностью

352501934
'352502527
352502547
352502020 ’

352502338
352502632
352502882
352502542
352502314
352502175"

г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. 2-34-17

г. Вологда, тел. 5-18-41
г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. 5-14-80
г. Вологда, тел. нет
г. Вологда, тел. нет

Начало в №№56-89. Продолжение следует.

СЛОВАРЬ РЫНОЧНОЙ экономики

ВЕРТИКАЛЬНАЯ МАРКЕТИНГО
ВАЯ СИСТЕМА - союз производи
теля, одного или нескольких оп
товых торговцев и одного и не
скольких розничных торговцев, 
действующий как единая систе
ма, в которой один из членов ка
нала распределения обладает 
правом собственника над осталь
ными членами канала распреде
ления, либо предоставляет им 
торговые привилегии, либо обла
дает возможностью, обеспечива
ющей их полное сотрудничество, 

ВКЛАД - денежная сумма, вне

сенная в банк на хранение на опре
деленных условиях.
•ВНЕШНЕТОРГОВАЯ СДЕЛКА - 

действие, направленное на установ
ление или прекращение граждан
ских правоотношений в области 
внешней, торговли.

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ДЕФИЦИТ - 
превышение пассивной части внеш
неторгового баланса страны над ак
тивной его частью.

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ ОБОРОТ - 
обобщающий показатель развития 
внешней торговли, суммарный объ
ем экспорта и импорта.
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ОФИЦИАЛЬНО
Утверждаю
Руководитель Федеральной 
службы по телевидению 
и радиовещанию В.Лазуткин 
3 октября 1995 г.

О КОМИССИИ ПО ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЮ В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
Настоящее Положение устанав

ливает правовую основу деятель
ности Комиссии по телерадио
вещанию в Вологодской области 
(далее - Комиссия), сферу дея
тельности и полномочия, права, 
обязанности и ответственность, 
порядок формирования и дея
тельности Комиссии.

Комиссия осуществляет свою 
деятельность с целью государ
ственного регулирования и кон
троля деятельности в области те
лерадиовещания.

Комиссия в своей деятельнос
ти руководствуется Конституцией 
Российской Федерации, законо
дательством Российской Феде
рации о средствах массовой ин
формации, о защите авторских 
прав и смежных прав, о связи, о 
порядке освещения деятельнос
ти органов государственной 
власти в государственных сред
ствах массовой информации,ука
зами и распоряжениями Прези
дента Российской Федерации, 
постановлениями Правительства 
Российской Федерации по во
просам деятельности средств 
массовой информации, а также 
соответствующим законодатель
ством Вологодской области, ре
шениями Федеральной службы 
России по телевидению и радио
вещанию и настоящим Положени-

ОБЩИЕ
ПОЛОЖЕНИЯ

РАЗДЕЛ 1. Основные понятия
Комиссия - орган, образуемый 

Федеральной службой России по 
телевидению и радиовещанию 
(ФСТР России) и администра
цией Вологодской области - 
субъектом Российской Федера
ции.

Комиссия наделяется полномо
чиями в решении вопросов о вы
даче, а также отзыве лицензий 
на право деятельности в облас
ти, телерадиовещания .на терри
ториях городских и сельских рай
онов, городов и другйх'насе'лён- 
ных пунктов с населением не бо
лее 100 тыс. человек.

Лицензиат (держатель лицен
зии) - юридическое лицо, имею
щее лицензию на телерадиове
щание и осуществляющее дея
тельность в этой области в соот
ветствии с законодательством 
Российской Федерации.

Предметом лицензирования яв
ляется деятельность юридичес
ких лиц в области телерадиове
щания, осуществляемая на тер
ритории субъекта Российской 
Федерации.

Лицензия на вещание - разре
шение, дающее право на пользо
вание частотой, кабельной или 
проводной сетью для целей те
лерадиовещания.

Телерадиовещание - распрос
транение с использованием элек
тромагнитных волн звуковой (ра
диовещание), визуальной или 
аудиовизуальной (телевещание) 
массовой информации, а также 
иных данных (дополнительной ин
формации), предназначенных для 
получения непосредственно те
лезрителями и радиослушателя-

Зона обслуживания - террито
рия, на которой телезрители или 
радиослушатели должны обеспе- 

формацией и иными данными 
(дополнительной информацией), 
качество которых соответствует 
действующим стандартам.

Канал распространения - сово
купность радиочастот, каналов 
кабельных и проводных сетей, 
используемых держателем ли
цензии на вещание для целей те
лерадиовещания.

Технические средства телера
диовещания - оборудование, 
обеспечивающее подготовку 
теле- и радиопрограмм и их пе
редачу на технические средства 
связи.

РАЗДЕЛ 2. Принципы дея
тельности Комиссии

В работе с вещательными орга
низациями Комиссия руковод
ствуется следующими основными 
принципами:

уважением прав и достоинства 
личности, недопустимости воз
буждения расовой нетерпимости, 
пропаганды войны, жестокости и 
ненависти между людьми и наро
дами;

отказом от демонстрации про

_ .................................................................................... ..... .4 ГУБЕРНСКИЕ ^НОВОСТИ

ПОЛОЖЕНИЕ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

главы администрации Вологодской области 
от 31.08.95 № 559 г- Вологда

О КОМИССИИ ПО ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЮ
В целях упорядочения государственного регулиро

вания и контроля деятельности в сфере телерадио
вещания, приведения работы организаций телеви
дения и радио в соответствие с действующим зако
нодательством, на основании ст. 30 Закона РФ "О 
средствах массовой информации” ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Образовать в области комиссию по телерадио
вещанию.

Утвердить Положение о комиссии и ее персональ
ный состав (прилагаются).

2. Представить на утверждение в Федеральную 
службу по телевидению и радиовещанию Положе
ние о комиссии и кандидатуру председателя комис
сии в лице Пахолкова Николая Александровича, за
местителя главы администрации области.

3. Постановление вступает в силу с момента со
гласования Положения в ФСТР России и подлежит 
опубликованию в газетах "Красный Север" и “Губер
нские новости".

Глава администрации области Н.М.ПОДГОРНОВ.

Утверждена

Пахолков Николай Александрович 
- председатель комиссии, замести
тель главы администрации области.

Жуков Виталий Владимирович - 
зам. председателя, председатель 
комитета пресс-информации и ана
литической работы администрации 
области.

Члены комиссии:
Ануфриев Виктор Михайлович - 

юрист, депутат Законодательного 
Собрания области.

Балуков Владимир Степанович - 
председатель Вологодской гостеле- 
радиокомпании.

Вахромеев Юрий Вениаминович - 

грамм, наносящих ущерб физи
ческому, интеллектуальному и 
нравственному развитию детей и 
подростков;

содействие охране окружающей 
среды и обеспечению экологичес
кой безопасности, возрождению и 
сохранению памятников истории и 
культуры, развитию образования, 
науки и культуры, физической 
культуры и спорта;

защиты семьи, материнства, от
цовства и детства, социальной 
защиты граждан, а также содейст
вия защите исконной среды оби
тания и традиционного образа жиз
ни населения Вологодской облас
ти;

объективности в освещении со
бытий и фактов общественной и 
частной жизни;

отказом от передач в эфир про
грамм, противоречащих нормам 
нравственности, моральным и эти
ческим принципам российского 
жизненного уклада;

содействия многообразию инте
ресов общества, удовлетворения 
гуманитарных потребностей теле
радиоаудитории;

недопустимостью обнародования 
клеветнических измышлений в ад
рес отдельных лиц, общественных 
организаций, государственных уч
реждений, частных компаний;

равенства прав и возможностей 
юридических лиц в решении вопро
сов об их участии в деятельности 
в области телерадиовещания, со
четания интересов Российской 
Федерации и субъектов Россий
ской Федерации в области функци
онирования СМИ и сохранения 
единого информационного про
странства.

Комиссия в своей деятельности 
должна содействовать развитию*  
социально значимых программ и 
форм телерадиовещания, реализо
вать приоритетное право на полу
чение лицензий телерадиооргани
зациями, которые намереваются 
или практически осуществляют ве
щание для социально незащищен
ных граждан.

Комиссия осуществляет контроль 
выполнения лицензиатами условий 
лицензии и действующего законо
дательства, а также привлекается 
к участию в проверках деятельнос
ти лицензиатов, проводимых в 
ФСТР России.

ЗАДАЧИ 
И ФУНКЦИИ 
КОМИССИИ

РАЗДЕЛ 3. Задачи Комиссии 
Комиссия в своей деятельнос

ти содействует развитию телеви
дения и радиовещания на терри
тории Вологодской области, ис
ходя из интересов телезрителей 
и радиослушателей.

Комиссия в своей деятельнос
ти руководствуется международ
ными актами, Конституцией и 
действующим законодательством

• Примечание: под “содействием раз
витию" понимается поддержка указан
ных программ и форм всеми доступны
ми Комиссии средствами морального и 
материального стимулирования

КОМИССИЯ 
ПО ТЕЛЕРАДИОВЕЩАНИЮ В ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ

заместитель начальника управления 
Россвязьнадзора по Вологодской об
ласти.

Воропаев Николай Степанович - ди
ректор телестанции “Канал-12".

Воропанов Владимир Валентинович 
- директор картинной галереи.

Горячкин Александр Николаевич - 
начальник управления образования ад
министрации области.

Евстафеева Анастасия Ивановна - 
председатель комитета по делам куль
туры, искусства и печати администра
ции Губернатора области.

Лешуков Александр Павлович - рек
тор ВГПУ, председатель совета рек

Российской Федерации в облас
ти соблюдения и защиты прав и 
свобод человека и гражданина;

содействует достижению мно
гообразия источников информа
ции;

содействует достижению мак
симально свободного доступа 
широких слоев общественности к 
официальной информации;

поощряет свободное и объек
тивное освещение избиратель
ных кампаний, деятельности мес
тных органов государственной 
власти; способствует распрос
транению и защите духовной 
культуры, просветительской ра
боты •вещательных организаций;

поддерживает усилия, направ
ленные на пропаганду местных 
народных традиций, обычаев и 
нравов, языка;

поощряет заинтересованность в 
воспитании патриотизма и нрав
ственности, гражданское станов
ление подрастающего поколения;

способствует усилиям по защи
те общественной морали и нрав
ственности семьи, здорового об
раза жизни;
добивается распространения 

многообразия мнений, точек зре
ния по актуальным вопросам со
временности;

всемерно поощряет телерадио
вещание для социально незащи
щенных категорий населения.

Комиссия в своей деятельнос
ти способствует рациональному 
распределению местных каналов 
кабельного и проводного телера
диовещания, свободных теле- и 
радиочастот между телерадиоор
ганизациями - держателями ли
цензий.

Комиссия осуществляет свою 
деятельность независимо от 
партий, профсоюзов, обществен
ных движений, религиозных ор
ганизаций, фракций или отдель
ных групп населения.

РАЗДЕЛ 4. Функции Комиссии
В ведении Комиссии находятся 

вопросы лицензирования органи
заций телерадиовещания, охваты
вающих территории сельских и го
родских районов, городов район
ного подчинения, поселковых тер
риторий и другие локальные объ-

Лицензии, выданные Комиссией, 
вступают в силу после регистрации 
в ФСТР России.

Комиссия обязана представлять 
сведения о выданных лицензиях по 
установленной форме в ФСТР Рос
сии, которая в свою очередь на 
основании представляемых сведе
ний ведет Государственный реестр 
лицензий на телерадиовещание. В 
целях создания условий для раз
вития конкурентной среды в облас
ти телерадиовещания Комиссия 
осуществляет свою деятельность в 
контакте с органами местного са
моуправления и органами антимо
нопольной политики и поддержки 
новых экономических структур. •

В соответствии с действующими 
требованиями Комиссия осущест
вляет регистрацию электронных 
средств массовой информации.

Комиссия объявляет открытый

постановлением главы администрации области от
31.08.95 № 559 (приложение № 1) 

торов вузов области.
Макаровский Евгений Ильич - 

председатель областного совета ве
теранов войны и труда.

Семенов Борис Васильевич - глав
ный инженер областного радиоте
левизионного передающего центра.

Серова Наталья Сергеевна - жур
налист, кинокритик, сотрудник ре
дакции газеты "Красный Север".

Шевцов Виктор Александрович - 
директор гастрольно-концертного 
объединения “Вологдаконцерт”.

Шевцов Георгий Егорович ■ зам. 
генерального директора АО «Север
сталь».

конкурс на получение лицензии в 
местных СМИ в случаях наличия 
нескольких претендентов на одну 
частоту или один канал связи.

Комиссия осуществляет предва
рительное рассмотрение всех за
явок на право деятельности в об
ласти телерадиовещания на терри
тории Вологодской области.

Принятое решение направляется 
в ФСТР России для принятия окон
чательного решения.

Комиссия выдает лицензии на 
кабельное, проводное и локальное 
эфирное вещание. Основанием для 
выдачи лицензии является заявка 
от Юридического лица. 'Заявка и 
прилагаемые к ней документы до
лжны соответствовать требовани
ям, отвечающим Положению по ли
цензированию телевизионного ве
щания, радиовещания и деятель
ности по связи в области телеви
зионного и радиовещания в РФ, ут
вержденному постановлением Пра
вительства Российской Федерации 
от 7 декабря 1994 года № 1359.

Действие лицензий, выданных 
Комиссией, наступает после утвер
ждения и присвоения регистраци
онного номера ФСТР России.

Комиссией может быть вынесено 
официальное предупреждение 
держателю лицензии за нарушение 
лицензионных условий. При пов
торном нарушении условий лицен
зии Комиссия в зависимости от 
характера нарушения выносит пов
торное предупреждение или анну
лирует лицензию. Решение об ан
нулировании лицензии может быть 
дополнено решением о незамедли
тельном прекращении вещания до 
окончания процедуры обжалования 
решений Комиссии.

Решения Комиссии, с которыми 
не согласны лицензиаты, обжалу
ются по инициативе любой из сто
рон в ФСТР России.

ОСНОВНЫЕ ПРАВА. 
ОБЯЗАННОСТИ

И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
КОМИССИИ

РАЗДЕЛ 5. Права и обязан
ности

Комиссия в пределах своей 
компетенции имеет право:

запрашивать и получать у ли
цензиатов на местах или по по
ручению ФСТР России у лицен
зиатов федерального уровня, 
осуществляющих телерадиове
щание на территории Вологод
ской области, необходимую ин
формацию, документы и матери
алы (в том числе эфирные) в ус
тановленном порядке; уклонение 
или прямой отказ от предостав
ления Комиссии вышеназванных 
материалов рассматриваются как 
нарушение лицензионной дея; 
тельности;

привлекать в установленном по
рядке за счет средств, выделяе
мых администрацией Вологод
ской области и органов местно
го самоуправления, соответству
ющих специалистов научных ор
ганизаций и государственных уч
реждений для осуществления эк

спертизы деятельности телера
диоорганизаций;

направлять -членов Комиссии 
или привлекаемых специалистов 
в командировки для осуществле
ния проверок и иных мероприя
тий в рамках своей компетен
тности, а также для решения во
просов лицензирования в ФСТР 
России и Федеральную комиссию 
по телерадиовещанию;

вносить предложения в ФСТР 
России и Федеральную комиссию 
по телерадиовещанию по вопро
сам совершенствования органи
зации лицензионной работы;

публиковать в местных органах 
массовой информации материа
лы о работе Комиссии;

в случаях' обнаружения одно
кратных грубых, а также неодно
кратных в течение одного года 
нарушений телерадиоорганиза
циями действующего законода
тельства обращаться в правоох
ранительные органы;

обращаться к местным органам 
государственной власти по во
просам, входящим в компетен
цию Комиссии.

РАЗДЕЛ 6. Ответственность
В соответствии с действующим 

законодательством неправомер
ные действия Комиссии могут 
быть обжалованы в суде по об
ращению юридических лиц, явля
ющихся заявителями или держа
телями лицензий.

Разногласия сторон могут 
рассматриваться и разрешаться 
в ФСТР России по инициативе 
одной из них.

ПОРЯДОК 
ФОРМИРОВАНИЯ 
И ОРГАНИЗАЦИЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

РАЗДЕЛ 7. Порядок формирова
ния Комиссии

Комиссия формируется ФСТР 
России и главой администрации 
Вологодской области из числа ав
торитетных представителей науки, 
культуры, журналистики, специа
листов в области теле- и радиове
щания, юриспруденции, представи
тельных и исполнительных органов.

Численный состав Комиссии не 
должен превышать 17 человек.

Персональный состав Комиссии 
утверждается главой администра
ции Вологодской области сроком на 
пять лет.

Председатель Комиссии утвер
ждается ФСТР России по представ
лению администрации Вологодской 
области.

В случае невозможности исполне
ния обязанностей по уважительным 
причинам одного или нескольких ее 
членов председатель Комиссии 
вносит предложения по новым кан
дидатурам для утверждения главой 
администрации Вологодской облас-

В случае невозможности исполне
ния обязанностей по уважительным 
причинам председателя Комиссии 
глава администрации Вологодской 
области вносит предложения о но
вой кандидатуре председателя Ко
миссии для утверждения ФСТР Рос
сии.

РАЗДЕЛ 8. Организация дея
тельности Комиссии

Председатель Комиссии пред
ставляет ее (без доверенности) в 
органах государственной власти, в 
иных государственных, обществен
ных и частных организациях.

Комиссия имеет аппарат для осу
ществления организационных, под
готовительных и технических функ
ций. Рабочий аппарат подчиняется 
непосредственно председателю 
Комиссии.

Председатель Комиссии распре
деляет обязанности между сотруд
никами рабочего аппарата.

Рабочий аппарат Комиссии под
лежит аттестации в ФСТР России.

Заседания Комиссии организу
ются по мере необходимости, но 
не реже одного раза в месяц.

Комиссия проводит заседания и 
принимает решения на основании 
регламента, который должен быть 
принят на ее первом заседании.

На заседаниях Комиссии ведут
ся протоколы, которые подписы
ваются председателем и секрета
рем.

Решения Комиссии вместе с дан
ными о выданных лицензиях на
правляются в ФСТР России.

Ликвидация Комиссии осущес
твляется ФСТР России в случаях, 
предусмотренных законодатель
ством.

Утверждаю
Глава администрации Воло

годской области Н.Подгорнов 
31 августа 1995 г.

• Начало в №№ 65-89.
Никто не спорит, лучше быть 

богатым и здоровым, а не бед
ным и больном. Как правило, 
привлекательности способству
ют такие 'объективные достоин
ства человека, как ’его ум, кра
сота, сила, компетентность, по
ложение в обществе и пр. Важ
ность всех этих моментов под- ■ 
черкивается лозунгом деловых 
людей: "Хороший человек - это 
не профессия, надо уметь делать 
дело!1’.
• Лозунг, на мой взгляд, весь

ма спорный, но небезоснова
тельный.

Надо быть (каким требуется), 
------ ------------------ уметь (что 

требуется) и 
иметь (что 
необходимо). 
Чего-то
или не хвата-

лить надо, 
набраться 
терпения

W Жв ждать (если 
придет со 

-------------------------временем) 
или приобре- 

тать-нарабатывать (если это за
висит от ваших усилий). А с чем- 
то приходится просто смирить
ся.
• Мудрость эта жесткая и не

приятная, особенно если учесть, 
что некоторым “дано от приро
ды” все или почти все, а кто-то 
от природы “за чертой беднос
ти”.

Где тут социальная справедли
вость?! Чем виноват, например, 
человек некрасивый, точнее, тот, 
чья внешность не укладывается 
в каноны красоты ближайшей к 
нему социальной группы? Да, в 
этой стране в этом десятилетии 
или этом веке "такие губы не 
носят", такое телосложение не 
вызывает восхищения, но поче
му он должен из-за этого с дет- 

vcT^a страдать?
• Апартеид - это разделение': 

разделение на “белых" и “цвет
ных", “чистых" и “нечистых". По
зорен апартеид по национальной 
принадлежности или цвету кожи; 
но через десятилетия, я уверен, 
таким же нашим позором будет 
апартеид и дискриминация по 
признаку внешней привлекатель
ности.

Симпатичному - с детства "ре
жим максимального благоприят
ствования": ему все улыбаются, 
все прощают, дарят игрушки и 
приглашают в игры. А у меня - 
уши-локаторы, маленькие глаз
ки и большая попа, в результате 
чего я, как правило, остаюсь в 
стороне, ловлю косые взгляды, 
а если что - буду наказан, и про
щения не жди. Почему?
• Спасибо создателям Чебу

рашки - этого уродца, с помощью 
которого удалось вызвать симпа
тию к лопоухим и неповоротли
вым. Но ведь на каждого не хва
тит своих Чебурашек...

Единственное утешение: 
жизнью показано, что влюбляют
ся в любых (по внешности). Кро
ме того, при длительных контак
тах значение внешности резко 
снижается, и совсем не яркая 
внешность оказывается залогом 
крепкой семьи. Самое главное, 
видимо, внутреннее самоощуще
ние: если я себя чувствую Апол
лоном, то уж едва ли произведу 
впечатление серой мышки.

О ЧЕЛОВЕКЕ 
ВНЕШНЕМ И КАК 
ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

Прекрасным можешь ты не быть, 
но производить впечатление 

ты обязан.
Кажется, кто-то из классиков.

Прекрасно быть естественным: 
говорить то, что думаешь, выра
жать те чувства, которые живут 
в душе и вообще не следить за 
собой, а просто жить, быть та
ким, какой ты есть. Но я не уве
рен, что вы можете всегда поз
волить себе такую роскошь: это 
надо заработать.

Кому и когда это обычно поз
воляется:
- очень любимым и уважаемым 

в кругу любящих и уважающих;
• Заработайте такой круг!
- тем редким людям, которые 

думают и чувствуют то, что надо, 
и так, как надо;
• После вопроса “Кому надо?" 

наши оценки этих редких людей
. начинают сильно различаться... 

Так или иначе, умение подать 
себя, требующее определенной 
дипломатии и актерства, нужно 
каждому.

Да, важно быть, но важно и ка
заться: уметь производить соот
ветствующее впечатление. Это 
особенно необходимо при крат
ковременных контактах и для ус
пешного начала, тем более что 
произвести впечатление легче, 
чем его переделать.

Каждый на себе, очевидно, ис
пытал, как иногда давит груз не
благоприятно сложившихся от
ношений.
• Скажем, появились вы в но

вой компании как-то не в духе, 
много молчали, хотя это вам, в 
общем-то, не свойственно. При
ходите в другой раз - и чувству
ете, что вас разговорчивого как- 
то не воспринимают... Ожидания 
уже сложились, ломать их мож
но, но довольно трудно.

Гораздо умнее с самого нача
ла позаботиться о том, чтобы 
произвести впечатление то, ко
торое вам выгодно и будет вас 
потом "поддерживать" в любой 
ситуации.

Каким вас будут видеть? Таким, 
каким вы себя преподнесете. Пе
рефразируя известную послови
цу: "Провожают по уму, а встре
чают по одежке и манере дер
жаться".
• Если вас интересует, как 

ваша одежда влияет на произво
димое вами впечатление, поли
стайте журналы для деловых лю
дей, обязательно найдете что-то 
вроде: “Одежда для успеха". Лю
бопытно и практично. ‘

О манере держаться писать 
труднее - тут надо видеть, пока
зывать и тренировать. Легче на
чать от противного: встаньте кри
во, плечи заверните вперед и 
вверх (спина при этом приобре
тет устойчиво невротические 
очертания), голову подайте впе
ред и вниз (когда голова пово
рачивается в таком положении, _ 
Создаётся навязчивое впечатле
ние, будто вас кто-то преследу
ет). Глазами можно мелко мор
гать, взгляд беспокойный, ищу
щий, немного снизу вверх, лицо 
тревожное или с извиняющейся 
улыбкой, руки делают суетливые 
ненужные движения, колени по
лусогнуты, носки внутрь. Недо
статочно? - Садитесь на краешек 
стула, чувствуя себя не вправе 
занять стул весь, мнитесь и го
ворите дрожащим голосом сбив
чивые фразы...
• К сожалению, у этой карика

туры не так уж мало прототипов.
Прототипы! Вы не хотите, если 

не из любви к себе (ее у вас явно 
не хватает), так хотя бы из ува
жения к людям (а вы - тоже че
ловек), серьезно заняться своим 
телом? Когда вы последний раз 
делали утреннюю гимнастику? У 
вас не хватает энергии?
• Неправда, в вас вулкан энер

гии: залезьте под холодный душ, 
и вы обнаружите в себе орущего 
холерика!

Встаньте спиной к двери и по
заботьтесь, чтобы между плос
костью двери и плоскостью 
(плоскостью?) вашей.спины было 
как можно меньше просветов. 
Да. Вы правы, сутулость есть, 
осанки нет...

Самая лучшая осанка у балерин 
и офицеров. Всем остальным 
порекомендую заняться бальны
ми танцами.

У кого есть заботливые друзья 
- предложите им игру “Венера- 
Аполлон": когда они заметят, что 
вы снова сутулитесь, они подхо
дят и нежно ударяют вас по хреб
ту, а когда вы после этого рас
прямляетесь, они радостно 
вскрикивают: “Аполлон!"
• С “Венерой" так же, только 

понежнее.
Кто не чуждается йоги, обрати

те внимание на "позу кобры" 
(лежа на животе, руки на полу у 
плеч, откидываться-отклоняться 
верхней частью туловища назад 
и в стороны, стараясь увидеть 
свои пятки): буквально через 
неделю вам уже будет неудобно 
сутулиться.
• Из йоги же прекрасный об

раз: “Представьте, что у вас на 
темечке есть маленький крючо
чек, за который вас постоянно 
кто-то тянет вверх..." Почув
ствуйте это, и у вас всегда бу
дет высокая шея, гордая посад
ка головы, ходить станет легче, 
и в результате вы будете краси
вым и стройным.

• Продолжение следует.
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КСТАТИ
Леонид МАЙБОРОДА, доктор технических наук, профессор, 

президент Петровской Академии наук и искусств (г. Санкт-Петербург)

Деревню спасет... образование,
а также крестьянская «десятина», о возврате к которой мечтает ученый

ОТ ВЕЛИКОГО ДО СМЕШНОГО...

Чаевые - кроликами

Как и всякий непраздный ученый, Леонид Александрович весь
ма занятой человек. И все же ему удалось «выкроить» время для 
беседы, когда он в очередной раз побывал в Вологде. Он мог бы 
рассказать много любопытного о своих исследованиях как доктор 
технических наук. Но беседа пошла о деревне, где родился он, 
где родился я, где родились и продолжают жить миллионы рос
сиян. К тому же волею судеб профессор Майборода руководит 
академией, где изучают состояние сегодняшнего села, и одно
временно возглавляет Крестьянский университет, расположен
ный в Луге. Какое, на его взгляд, наиболее «запущенное звено» в 
деревне? Вот первый вопрос. Я полагал услышать о финансах, 
агрономии, наконец, о кадрах. Оказывается...

- Крестьянское образование - это 
главное в социальной политике на 
селе, все остальное сопряжено с 
этой проблемой. Если нет кресть
янски образованного работника, 
значит, нет и реформы. Реформа 
ради реформы - абсурд. Давайте 
вспомним прошлое. Исторически 
так сложилось на Руси: в деревнях, 
в селах, местностях, где молодежь 
ходила не только в церковно-при
ходскую школу, но и получала (была 
такая система) среднее и высшее 
образование, то эти поселения про
цветали. Примеров конкретных 
много. Это только в советское вре
мя систему сельского образования 
старались сконцентрировать в 
крупных городах. Но ведь надо учи
тывать психологию и социальную 
среду. Крестьянин - это образ жиз
ни. Никогда не могут стереться 
«грани» меж городом и селом, как 
нам недавно говорили, ибо это две 
разные социальные среды. Поэто
му крестьянина надо учить в его со
циальной среде, а не на Тверском 
бульваре в столице или на Москов
ском проспекте в Санкт-Петербур
ге. По крайней мере, создание 
Крестьянского академического уни
верситета в Луге - такая попытка 
приблизить крестьянское образо
вание к социальной среде дерев
ни.

Но речь-то пока даже, если гово

рить в целом по стране, идет просто 
об элементарном образовании. Пре
жде всего - об изучении своего ро
дного языка - русского, родной лите
ратуры. Если сегодня выпускник сель
ской школы на вопрос: «Кто написал 
«Бесы» или «Как закалялась сталь» от
вечает: «Зощенко сделал», то, как го
ворится, приехали. Страшно, когда в 
простом сочинении на трех страни
цах абитуриент сельской школы де
лает 30 ошибок. Страшно думать р 
том, что отсутствие той же химичес
кой и биологической подготовки в 
школе приводит к тому, что студент в 
вузе год не может разобраться, что 
же такое химия. А ведь знания по этим 
наукам - фундамент агрокомплекса. 
И не потому, что дети какие-то пло
хие, а просто в школах преподавате
лей нет. А возьмите взрослых. В той 
же Ленинградской области когда-то 
были агрохимлаборатории в каждом 
районе, сегодня нет ни одной. А что 
же мы собираемся ждать от земле
дельца? Без знания свойств почвы он 
не может с ней нормально работать. 
Наивно полагать, что каждый кресть
янин в отдельности купит себе лабо
раторию. Он не сможет этого сделать. 
Какие же дальше реформы? Дальше 
реформа только одна - пустить зем
лю в продажу. Но товарного произ
водства на пущенной в торговый обо
рот земле не будет.

- Почему вы считаете, что про

изводства не будет?
- За четыре года в России прекра

тили существование более тысячи 
деревень... А ведь если брать исто
рию, то наша страна всегда была 
крестьянской державой. Сегодня в 
деревне быстро стареет население. 
До перестройки молодежь, которая 
уходила в город на учебу, возвраща
лась назад, но только всего три про
цента. А сегодня - и того меньше. Кто 
же будет брать землю в частную соб
ственность и работать? Горожане, к 
тому же богатые?

Деревня уже сегодня остается без 
учителя, без врача. А чтобы специа
лист приехал, закрепился, построил 
дом, нужны для этого большие день
ги. Их никто не даст. Возьмем исто
рическую аналогию. Сегодня ситуа
ция в деревне во многом похожа на 
ту, что была при Петре Столыпине. 
Столыпин же, проводя реформы, во- 
первых, отщипнул с царем от казны 
приличную сумму на эти цели, чтобы 
устроить людей на новых землях. Во- 
вторых, никто не изымал земли из 
крестьянского оборота, для проведе
ния реформы брали земли государ
ственные, суть царские. Передела 
земли не было - это очень важно, то 
есть не были затронуты интересы 
людей, живущих на земле, на своей, 
подчеркну. Сегодня мы видим одно
значно: фермерские хозяйства в Рос
сии могут существовать на 30-40 гек
тарах, но в том случае, если занима
ются производством еды для ресто
ранов, где цены превышают рознич
ные в три-четыре раза, да и то при 
поддержке каких-то структур. Но все 
не могут работать для ресторанов. 
Остальные обездолены - не решены 
транспортные проблемы, разрушены 
структуры поставок. Вот я недавно 
был в глубинке Новгородской облас
ти, у крестьянина, который держит че
тыре коровы. «Все у меня есть, - го
ворит он, - только денег нет». И пояс

нил: чтобы отвезти бычка в Санкт-Пе
тербург, надо за транспорт заплатить 
1,5 миллиона рублей, дать рэкетирам 
на лапу, еще расходы, и останется у 
него - 300 тысяч. Ну, что это за день
ги?

Поэтому, я повторюсь, мы должны 
начать с образования на селе, чтобы 
воспитать грамотного работника. А уж 
потом он, может быть, и возьмет зем
лю в частную собственность. По край
ней мере, будущее покажет. Сегодня 
в России нет ни одной специализи
рованной школы на селе агропромыш
ленного направления. Найдешь шко
лу бизнеса, школу маркетинга, чего 
угодно, только не крестьянскую шко
лу. Хотя напомню: светлейший князь 
Потемкин еще в 1790 году открыл 
первую в России сельхозшколу для 
обучения солдат, которым выделили 
наделы, и они должны были стать 
крестьянами. А позже сколько таких 
школ было! Они давали людям хоро
шие знания. Приведу общеизвестные 
факты, когда на Руси собирали с гек
тара 90 тонн картошки, а не 10, как 
теперь. На территории нынешней Ле
нинградской области агрономы выра
щивали капусту в два пуда весом и 
получали медали на французских вы
ставках. Да и мировой опыт подска
зывает: без знаний деревню не под
нять.

- Что конкретно из этого опыта вы 
имеете в виду?

- В начале нашего века Дания, Гол
ландия, еще ряд европейских стран 
ввозили продукты питания из-за ру
бежа, в том числе из России. Зерно 
наше покупала вся Европа. Эти госу
дарства погибли бы - за что покупать, 
сырьевых ресурсов у них нет. Церковь 
разобралась, в чем дело, и пошла по 
такому пути - решила научите своих 
прихожан землепользованию. В Гол
ландии в течение 15 лет при всех 
церквах действовали зимние кресть
янские университеты, в которых учи

ли всем азам крестьянствования. 
Результат вы сами знаете...

Первый элемент любой реформы
- защита собственного производи
теля. Тут поучителен пример Япо
нии. Себестоимость риса в Японии 
в два-три раза дороже, чем на 
международном рынке. Проще 
было бы покупать этот рис у со
седнего Китая, он там гораздо де
шевле. Но правительство Японии 
покупает дорогой рис у своего 
крестьянина и продает населению 
уже по доступной цене. Смысл в 
этом один - не дать разориться 
собственному крестьянину. У нас 
же сегодня другая картина: везут 
из-за рубежа все, что можно у себя 
произвести, включая огромное ко
личество водки.

Мы все должны жить хорошо: кто 
работает - лучше того, кто не ра
ботает. Ведь человек родился на 
божий свет, наше государство ска
зало, что он гражданин. Если так, 
то оно должно создать ему усло
вия для нормальной жизни. Естес
твенно, никто не говорит об урав
ниловке. Но существуют пределы, 
которые нельзя преступать. В Гер
мании, к примеру, установлен ценз 
зарплаты, ниже которого нельзя 
платить. У нас санитарка в селе по
лучает в участковой больнице, я 
сам встречал такую, 25 тысяч руб
лей в месяц - это 12 булок хлеба.

А в отношении крестьянина нуж
но бы вернуться к старой системе
- к десятине. На Руси крестьянин- 
землепашец отдавал в казну де
сять процентов от полученного 
урожая. Вот если так, все быстро 
встанет на свои места - денег 
крестьянину хватит и на технику, 
и на все остальное. Он быстро под
нимется на ноги, а значит, и дру
гой будет жизнь в России.

Беседу вел 
Геннадий САЗОНОВ.

Курск. Кончились те време
на, когда проезд в такси пас
сажиру обходился в несколь
ко рублей. Сейчас счет пошел 
на тысячи.

Так, например, в Курске, что
бы проехать на такси расстояние 
в один километр, днем надо за
платить минимум две тысячи 
рублей. Ночная такса намного 
выше.

А бывает и так, что не каждому 
таксисту приходится быстро 
найти выгодного клиента. Вот и 
ищут они другие выходы из сло
жившейся ситуации. Особенно 
везет тем из них, кто дежурит на 
вокзалах и автовокзалах в вечер
нее и ночное время и кому при
ходится доставлять домой за
поздалых сельских жителей. Как

правило, денег у них мало, а то 
и вовсе нет. Но и на вокзале до 
утра сидеть не хочется. И начи
нают они умолять шоферов, 
предлагая взамен денег бук
вально все, что имеется на под
ворье.

«Да и в самом деле, • подума- 
етдругой таксист, - чего проста
ивать без дела, товар - это тоже 
деньги».

Хозяин'без меры доволен тем, 
что наконец-то оказался у ро
дного очага, набивает багажник 
такси живыми утками, гусями, 
кроликами, индюками... А один 
ночной извозчик по секрету по
ведал корр. ИТАР-ТАСС о том, 
что из Фатежского района при
вез домой двух живых баранов.

«Субботний курьер».

РЕКЛАМА

ОПТОВАЯ БАЗА В МОСКВЕ ПРЕДЛАГАЕТ 
сотрудничество на выгодных условиях 

по реализации пиломатериалов 
и других стройматериалов.

Тел. в Москве (095) 559-92-72; (095) 430-85-76.

АКТУАЛЬНО НАРОДНЫЕ ПРОМЫСЛЫ

Наша кооперация не 
собирается сдаваться

По просьбе группы ветеранов потребкооперации и членов-пайщи
ков корреспондент «Губернских новостей» взял интервью у предсе
дателя Вологодского облпотребсоюза Николая Казакова.

Не Sen горшки обжигают. Июли

Фирма 66Акцент”
g ПРОИЗВОДИТ
Ц поставку, монтаж и обслу- 
■ живание УКВ радиостанций

гражданского и служебного диапазонов 
с дальностью связи до 40 км.

■ Николай Васильевич, читатели 
нашей газеты интересуются, как 
себя чувствует система потребко
операции в условиях  рыночной эко
номики?

- Пришлось, конечно, приложить 
немалые усилия, чтобы сохранить 
целостность и работоспособность 
системы. И это нам удалось, несмот
ря на большие финансовые и другие 
затруднения. Защищая права и инте
ресы пайщиков, повсеместно обеспе
чили снабжение сельского населения 
товарами первой необходимости. В 
наших магазинах шла почти беспере
бойная торговля хлебом, раститель
ным маслом, чаем, сахаром, конди
терскими изделиями, солью - всем 
тем, без чего селянам обойтись не
возможно. Сумели сохранить высокую 
долю - от 20 до 40 процентов - про
дажи этих товаров в общеобластных 
объемах.

- А как вологодские кооператоры 
выглядят на общероссийском 
фоне?

- Довольно неплохо. В прошлом 
году, например, Центросоюз России 
присудил облпотребсоюзу за первый 
квартал второе место по показателям 
торговой деятельности. Потом тако
го же успеха мы добились за второй 
квартал, но по общей деятельности. 
В третьем и четвертом кварталах, а 
также в целом за прошлый год по это
му показателю мы были третьими в 
стране. Призовые места Вологодский 
облпотребсоюз занимает ежеквар
тально и в текущем году: по торговой 
деятельности и дважды - по привле

чению свободных денежных средств.
- В ряде публикаций, в том числе 

и в «Губернских новостях», стави
лась под сомнение способность 
вашей системы обеспечить об
ласть качественным и дешевым 
хлебом. Какова ваша точка зрения 
на этот счет?

- В системе потребительской коо
перации области имеется 137 хлебо
пекарных предприятий, на которых в 
прошлом году было выпечено около 
53 тысяч тонн хлеба и хлебобулочных 
изделий, что составляет примерно 
треть от общего количества выпечен
ного в области хлеба. За девять ме
сяцев текущего года выпечено еще 
тридцать с половиной тысяч тонн, или 
тридцать процентов общеобластного 
количества. Все предприятия хлебо
печения имеют сертификаты качест
ва на выпускаемую продукцию. Обл
потребсоюз за последние два года не 
получил ни одной рекламации или 
жалобы на качество выпускаемого в 
нашей системе, хлеба.

- Судя по приведенным цифрам, 
о вашем монополизме на хлебном 
рынке уже говорить не приходит
ся. Тем более, что в последнее вре
мя у потребкооперации в этом от
ношении появляется много конку
рентов...

■ Конкуренция стимулирует разви
тие, не дает застаиваться, это бес
спорно. Но я глубоко убежден, что в 
отдаленные деревни и села предпри
ниматели хлеб доставлять не станут, 
а тем более - там его печь.

Записал Борис ГРАБОВСКИЙ.

ДА..-УЖ!

Милиционер - Вез 
брюк?

Милиционеров, оберегающих нас от 
разного пошиба воров и воришек, не 
чурающихся раздеть прохожего где- 
либо в темном переулке до трусов и 
даже больше, оказалась способной 
самих оставить без кителей и брюк 
ставропольская швейная фирма

- Причем служителей охраны поряд
ка нам не надо подкарауливать в тем
ных переулках, просто мы перестали 
поставлять Министерству внутренних 
дел России кителя и брюки, пошивом 
которых по его заказу занимаемся 
многие годы, - отметил в беседе с кор
респондентом ИТАР-ТАСС генераль
ный директор «Зари» Степан Бондарь.

А причина?
За пошитое милицейское обмунди

рование министерство задолжало 
фирме уже более четырех миллиар
дов рублей, в результате швейники не 
только лишились возможности заку
пать необходимые для пошива ките
лей с брюками ткани, пуговицы, но и 
уже несколько месяцев не получают 
зарплату.

Выходит, милиция «раздевает» мас
теров пошива, а не мастера пошива 
милицию?

Генеральный директор с грустин
кой ухмыльнулся: обоюдным, дес
кать, получается «раздевание» - 
швейники без зарплаты не швейни
ки, но и милиция без брюк с кителя
ми уже не милиций;

Как долго способна продлиться си
туация с «обоюдным раздеванием»?

- Фирма не будет упорствовать в 
ожидании того, когда кителя с брю
ками у милиции залоснятся или, 
Боже убереги, протрутся до урона 
милицейского авторитета, - заверя
ет Степан Бондарь. - В цехах «Зари» 
уже сшита очередная крупная парт
ия новеньких кителей и брюк, мили
ция сможет одеться в них сразу, как 
только рассчитается с долгами.

Слух идет, милиции деньги взять 
негде, ей самой недовыплачены из 
федерального бюджета не то что 
миллиарды, чуть не триллионы «де
ревянных», значит - главный «разде
вальщик»?..

«Значит!..» - чуть было не согла
сился генеральный директор, но, 
будто спохватившись, ничего более 
не сказал.

Николай СТЯЖКИН. 
«Субботний курьер».

28 ноября 1995 года

фа^еле^ прошлого года в Грязовце возникло ТОО Близнецы», 
главная цель которого - изготовление и сбыт керамической по
суды. На Северо-Зепаде это пока довольно редкое явление, хотя 
старожилы города утверждают, что где-то в 50-х подобное ре
месло практиковала одна из артелей. Возможно, и так, ибо се
годняшние грязовецкие гончары трудятся в русле целевой про
граммы «Возрождение народных промыслов России».

Гончарное дело старо как мир 
(«Никто не знает, из какой дале
кой древности выкатился к нам гон
чарный круг»; - пишет Василий 
Белов в «Ладе»), оно в одном ряду 
с кузнечным, но попробуйте сегод
ня найти человека, знакомого с 
ним не понаслышке, владеющего 
«глиной» если не на товарном, то 
хотя бы на любительском уровне. 
Уверен, даже в эпоху повального 
бизнеса ваши потуги скорее всего 
будут обречены на провал. Сей 
промысел не вписывется в ту сфе
ру предпринимательства, где гре
бут деньгу лопатой...

- Скорее наоборот, - улыбается 
генеральный директор ТОО «Близ
нецы» Александр Иванович Снят- 
ков. - Необычайно трудно найти 
рынок сбыта. Ведь наше товари
щество, пожалуй, единственное в 
Своем роде в Грязовце. В отличие 
от большинства местных произво
дителей мы, к примеру, не удари
лись в коммерцию. А на одних гор
шках далеко ли уедешь? До сих пор 
мыкаемся, в торговую сеть везде 
стучимся...

Правильно, керамика - не водка 
и не жвачка, спрос не тот, но все- 
таки... За истекшие полтора года

грязовецким гончарам удалось от
крыть в центре родного города 
магазин, в Вологде выйти на при
лавок магазина-салона художес
твенных изделий, что близ драм
театра, крепнут связи с торговы
ми точками фирмы «Полиграфист». 
Проявило интерес к продукции 
«Близнецов» товарищество «Цве
ты», само название которого под
сказывает, в каких изделиях оно 
испытывает нужду, ибо, как извес
тно, не боги горшки обжигают...

Помнится, в августе прошлого 
года о подобном «выходе» «Близ
нецы» еще только-только робко по-

мышляли, а сегодня «дело их рук» 
выставлено даже в Вологодском 
краеведческом музее-заповеднике. 
Любое признание, как бы там ни 
было, окрыляет, вселяет уверенность 
в собственное «я».

- Постепенно и сам вошел во вкус, 
когда почувствовал, что получается, 
- заметил Александр Иванович. - 
Правда, до всего доходили сами, 
искали литературу и образцы, так как 
учиться гончарному делу негде и не 
у кого.

К сожалению, так оно и есть. И тем 
не менее члены товарищества соб
ственными силами смогли добиться 
мало-мальски приемлемых условий 
для производства. В арендованном 
у грязовецкого льнозавода полуза
брошенном подсобном помещении 
оборудовали участок под так назы
ваемое шликерное литье (многора
зовое размножение с помощью го
товых форм, а проще - тиражирова
ние), собственно гончарный цех, где 
«процветает» главным образом руч
ной труд, и участок обжига готовых 
изделий.

Площади их мизерны, оснастка при
митивна, если не считать, что на сме
ну ножному приводу у гончарных кру
гов пришло электричество. Послед
нее «питает» и печи обжига. Неве- 

, лик и коллектив. Разумеется, реша
ющее слово при разработке того или 
иного заказа остается за мастером- 
технологом, в качестве коего высту
пает на предприятии местный житель 
Вячеслав Александрович Отгадов, он 
же - ведущий художник товарищест
ва и, пожалуй, единственный мастер, 
освоивший достаточно хорошо рабо

ту на гончарном круге.
- Как видите, - кивает-онма’стел

лажи, - мы делаем в основном пи
щевые наборы, они просты в ис
полнении и с виду, гигиеничны, все 
сертифицированы. Есть заказы на 
партии наборов для Грязовецкого 
линейно-производственного уп
равления магистральных газопро
водов, акционерного предприятия 
«Северное молоко» (бывший завод 
СОМ) - под вологодское масло, на
щупывают к нам дорогу и ресто
раны. Конечно, в оформление этой 
продукции приходится вкладывать 
максимум фантазии. До сих пор 
наши вазы, кружки, крынки имели 
рельефное (выпуклое, вырезанное 
и т.д.) украшение, но подумываем 
сегодня и о живописных миниатю
рах. Думаю, осилим...

Рассматривая акварель на стене 
гончарного цеха, выполненную 
технологом, я охотно согласился с 
Вячеславом Александровичем. Лю
бопытно, что в товариществе, еще 
толком не вставшем на ноги, на
чинают складываться так называ
емые династии. У того же В.А. 
Отгадова здесь трудятся сын и 
дочь. Если Саша, а его работы при
влекли внимание в Вологде, увле
кается скульптурными изображе
ниями, лепит зверей и птиц, то 
Оксана создает вазы, она - худож
ник-обработчик.

ТОО «Близнецы» еще в начале 
своего пути, трудностей у грязо- 
вецких гончаров, что называется, 
выше головы. Прежде всего их 
смущает психологическая непод
готовленность населения к исполь
зованию керамики в обиходе: по
привыкли, знаете ли, к фарфору, 
хрусталю, серебру...

Леонид ЗАКАТАЕВ.
Фото Ивана СВИРСКОГО.
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ГУБЕРНСКИЕ ®НОВОСТИ

ПОСТАВКА, МОНТАЖ И ГАРАНТИЙНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ. 
ОБУЧЕНИЕ ПЕРСОНАЛА.

Государственная лицензия ВЛГ № 001279 от 16.02.1995 г.
ТОО “Акцент”, Вологда, ул. Первомайская, 42.
ЗВОНИТЕ: (817-22) 5-26-81.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ЦЕНТРАЛЬНОГО БАНКА РОССИИ 

ПО ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ
Приказом Центрального банка РФ от 2 ноября 1995 года № 02-241 ото

звана лицензия на совершение банковских операций в рублях и иностран
ной валюте у коммерческого банка «Сервисбанк» (г. Вологда) за нарушение 
действующего законодательства, нормативных актов Банка России, прове
дение рискованной кредитной политики, убыточной деятельности, несоблю
дения установленных экономических нормативов и обязательных резерв
ных требований, невыполнение предписаний Центрального банка РФ.

По действующему законодательству ликвидация банка осуществляется 
либо по решению собственника, либо в случае объявления его банкротом 
по решению арбитражного суда.

Таким образом, клиентам и кредиторам следует обращаться в банк, либо 
в совет банка по всем вопросам, связанным с прекращением его деятель- 
ности, а после создания ликвидационной комиссии предъявлять ей все пре
тензии.

Адрес банка: г. Вологда, ул. Машиностроительная, 43, тел. 9-03-75. 
Председатель правления банка - Трошева Нина Клавдиевна.

Подписной «PC-Пятницы»: «РС-Вторника»: 
индекс :

577^2 51082

Пенсионером - льготная подписка на полгода

40725руе. (с поставкой) z 
ь- -------

Ваша реклама по всей России
ТПО "Вологодское телевидение"приглашает спонсоров, рекла

модателей для участия в съемке с последующим показом по цен
тральному и областному телевидению концерта с участием веду
щих сатириков, юмористов России: М. Задорнова, А. Арканова, 
А. Иванова, Л. Измайлова, В. Шендеровича и других.

Вы можете разместить свою щитовую и видеорекламу и бу
дете приглашены на концерт в качестве почетных гостей.

Концерт будет записываться 8 декабря в Москве в Центральном 
Доме литераторов.

Заявки принимаются по телефону в Череповце: 
2-43-27, факс 2-82-79.



С О Ц И V At
Вопогоаскпе портреты ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ»»

Поп высоким
На основе опроса более полутора ты

сяч жителей области - представите
лей разных профессий, возраста, со
циального положения, места жительст
ва, Вологодский центр социально-эко

Ольга Кошко, кандидат экономических 
наук Маргарита Перова, кандидат фи
лософских наук Владимир Асташов, 
кандидат исторических наук Андрей 
Патралов.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ
Работники центра социально-эко

номических исследований опроси
ли бизнесменов, занимающихся 
всеми основными видами деятель
ности: торговлей, посреднически
ми услугами, бытовым обслужива
нием, промышленным производст
вом. Из общего числа респонден
тов 70,5 процента работают в Во
логде и Череповце, 29,5 процента 
.- в районах области. Их ответы поз
волили определить усреднённый 
тип вологодского предпринимате-

Это - энергичный, инициативный, 
наглый, общительный и умеющий 
дать взятку 33-летний мужчина, 
имеющий высшее (преимуществен
но техническое) или среднеспеци
альное образование, который за
нялся бизнесом ради улучшения 
своего материального положения. 
Интересно, что представление са
мих бизнесменов о деловых качес
твах, которые должны быть у лю
дей их профессии, значительно от
личаются от реальных. Так, почти 
все называют главными умение ру
ководить людьми, ум, видение пер
спективы, честность и экономичес
кую компетентность. Однако в ано
нимной собственной оценке все эти 
черты отсутствуют. Более того, каж
дый пятый назвал такое свойство 
его вологодских коллег, как отсут
ствие всяких моральных преград.

Кстати, до того, как заняться биз
несом, 42,9 Процента сегодняшних 
предпринимателей работали инже
нерами и служащими в материаль

В МОСКВЕ 
РАБОТАЮТ 
46 ЯДЕРНЫХ 
РЕАКТОРОВ

На сегодняшний день в Москве 
работают 46 ядерных реакторов, 
28 из которых принадлежат кур
чатовскому институту. Об этом 
сообщили на пресс-конферен
ции представители «Гринпис».

Как свидетельствует .проведен
ная экспертиза, наиболее_небла;„ 
гоприятная радиоактивная обста
новка сложилась в районах Кашир
ского шоссе, Октябрьского Поля, 
Черемушек, станций метро Бау
манская и Красносельская, а так
же в подмосковных городах Хим
ки, Лыткарино и Подольск.

ИМА-ПРЕСС.

ТРАНСПОРТ

КОНДУКТОРА 
ПОГОРЕЛИ
НА ЛЬГОТНИКАХ
Краснодар. Не оправдал себя 

проведенный эксперимент с 
привлечением кондукторов в 
общественном транспорте. 
Столица Кубани снова будет 
обходиться без их помощи.

Как объяснили в городской ад
министрации, кондукторы не оп
равдывают себя с финансовой 
стороны. Причина кроется в том, 
что в городе слишком много лю
дей, пользующихся льготами на 
бесплатный проезд. По офици
альным данным, это 65 процен
тов взрослого населения Красно
дара, по неофициальным - все 
70. Поэтому администрация об
ратилась в Городскую думу с 
просьбой рассмотреть вопрос об 
упорядочении числа льготников. 
Теперь все зависит от депутатов. 
Если им удастся уменьшить чис
ло льготников, то тогда не исклю
чено, что кондукторы появятся 
снова.

«Субботний курьер».

И ТАКОЕ БЫВАЕТ

И ПРИРОДА 
ДАЕТ МАХУ

Более тысячи китайцев и ки
таянок дожидаются своей оче
реди к доктору Хэ Цзинляню в 
надежде сменить пол.

Этот хирург успешно провел уже 
14 операций такого рода, чем и 
приобрел известность на всю 
страну. По мнению Хэ Цзинляня, 
множество дам и господ предпоч
ли бы поменяться друг с другом 
ролями. Четверо его пациентов - 
две женщины и двое мужчин в 
возрасте от 20 до 40 лет, кото
рым это удалось, - поженились и 
чувствуют себя счастливыми. Их 
супруги ничего не подозревают о 
хирургическом вмешательстве, 
предшествовавшем браку. 

но-производственной сфере, 9,6 про
цента пришли из науки, культуры, об
разования и здравоохранения, а 5,9 
процента покинули теплые места слу
жащих госаппарата.

На сегодняшний день лишь полови
ну опрошенных предпринимателей 
полностью устраивает их "новая" 
жизнь. Более 60 процентов указали, 
что они зарабатывают недостаточное 
количество денег, 56 процентов не 
имеют возможности интересно про
водить свое свободное время, 26-и 
процентам не хватает общественно
го признания, а 53-м процентам не
когда повышать свой культурный уро
вень. Зато 66 процентов бизнесме
нов счастливы в семейной жизни.

Из личных расходов преобладают: 
покупка качественных продуктов пи
тания, модной одежды, более ком
фортабельного жилья, автомобилей. 
75 процентов респондентов предпо
читают строить собственные дома, а 
18 процентов скромно довольствуют
ся обычными квартирами. А вот при
быль своих предприятий большинст
во готовы вкладывать в дальнейшее 
развитие производства и создание 
новых организаций. Лишь незначи
тельная часть предпринимателей мо
жет решиться на благотворитель
ность. При этом деньги они отдали бы 
детским домам, инвалидам, на стро
ительство дорог и жилья для мало
обеспеченных земляков.

Среди причин, которые мешают за
ниматься предпринимательской дея
тельностью, бизнесмены назвали не
померный налоговый пресс, отсутст
вие необходимых законов, отсутствие 
первоначального капитала и малую

АЖгольныйбеспредел
- Анатолий Вячеславович, что 

привело вас в Вологду?
- Основная цель - помочь нарко

логической службе.-И знаете; уда-1 
.лось найти общий язык с руковод
ством области. Причем не только 
на словах, но и на деле. На мой 
взгляд, на Вологодчине уже многое 
удалось осуществить. Выкуплено 
здание санатория-профилактория у 
АО «Льнокомбинат», где может ле
читься шестьдесят больных. Выде
ляются средства на укрепление ма
териально-технической базы, за
купку диагностического и лечебно
го инвентаря... Словом, наши про
блемы не остаются без внимания. 
Из соседних областей в этом отно
шении могу поставить только Яро
славскую, у других - все руки не 
доходят... Конечно, в нынешних 
сложнейших экономических усло
виях многие руководители озабо
чены только одним - как выжить. Но 
ведь нельзя забывать и о том, что 
если сегодня не положить конец ал
когольному беспределу, завтраш
него дня у страны просто не будет. 
Сопьемся, вымрем...

- Неужели дела обстоят так 
серьезно?

- Серьезнее некуда. Мы уже пе
реступили опасную грань: на сегод
няшний день смертность превыша
ет рождаемость. Больше расторга
ется браков, чем заключается. 
Главная причина разводов ■ пьян
ство одного из супругов. Растет 
число смертельных отравлений ал
коголем... Это касается всех реги
онов России. Если в городах ситу
ация хоть как-то контролируется, 
то, посмотрите, что происходит в 
районах! Возьмем для примера 
вашу область. Только восемь рай
онов укомплектованы врачами-нар
кологами. В целом по области не
докомплект специалистов состав
ляет 70 процентов.

- Чем это можно объяснить?
- Раньше некоторые врачи шли в 

наркологию из-за высоких заработ
ков, длительного отпуска, жилья... 
Сегодня все эти факторы отпали, 
так что остались в основном толь
ко энтузиасты, те, сто хотел бы по
могать людям. Но попробуй добить
ся реальных результатов, когда фи
нансов не хватает. Приведу лишь 
один пример. АО «Северсталь» 
предоставляло помещение под нар
кологический диспансер. Теперь 
оно собирается расторгнуть дого
вор. Конечно, комбинат можно по
нять (сегодня все считают деньги), 
но куда же деть больных? Ведь не

На-дорогах области за 10 меся
цев задержаны за управление ав
тотранспортом в нетрезвом со
стоянии 12438 водителей, из них 
662 в течение года задерживались 
повторно. По их вине совершено 
363дорожно-транспортных проис
шествия, в которых 78 человек по
гибли, 426 получили ранения.

на улицу же? Думаю, что нужно на й - 
ти разумный выход из создавшего
ся положения. Диспансер в юроде 
металлургов должен действовать.

номических исследований вывел сред
ний портрет рядового вологжанина, биз
несмена и безработного Вологодской 
области. В этой работе приняли участие 
доцент, кандидат экономических наук

доступность банковских кредитов. 
Меньше всего они боятся мафии и 
рэкета.

БЕЗРАБОТНЫЙ
Среднестатистические вологодские 

безработные - это 35-летняя горожан
ка со среднеспециальным или вы
сшим образованием, которая до 
увольнения работала инженером или 
служащей в промышленности, и 50- 
летний мужчина с неполным средним 
образованием - бывший рабочий од
ного из местных предприятий.

Абсолютное большинство безработ
ных недовольны своим нынешним 
положением: 67 процентов не имеют 
средств для нормального питания, 83 
процента не в состоянии покупать 
модную одежду, 89 процентов ходят 
в магазины любоваться на современ
ные телевизоры, холодильники, пыле
сосы и другие бытовые мелочи, по
тому что не представляют себя вла
дельцами необходимой суммы денег 
для приобретения этой недосягаемой 
им техники. Половина респондентов 
относят себя и свою семью к числу 
бедноты, 10 процентов влачат нищен
ское существование. Большинство 
безработных расходуют на питание 80 
процентов своего дохода.

Тем не менее вологодские безра
ботные очень разборчивы в выборе 
места работы. Только каждый деся
тый из них согласен на любую рабо
ту. Остальные по привычке ждут го
сударственной помощи и отказывают
ся от большинства предлагаемых ва
кансий. Показательно, что во всем 
мире практикуется занятость безра

Всего лишь день «гостил» в Вологде главный нарколог Минздрава Рос
сии Анатолий Шевченко. И хотя рабочий день его был расписан букваль
но по минутам, Шевченко согласился ответить на вопросы нашего кор-
респондента.

- Сейчас принято ругать антиал
когольную кампанию 1985 года...

- И зря. Конечно, без ошибок не 
обошлось, но в целом-то мы были на 
правильном пути. Не буду голословен
- приведу несколько цифр. В 1987 
году, в самый расцвет кампании, 
средняя продолжительность жизни у 
мужчин составляла 68 лет, у женщин
- 74 года. Таких результатов мы не 
имели за всю послевоенную историю! 
И вот данные сегодняшнего дня - муж
чинам «дано» 57 лет, женщинам - 72 
года. Вы только вдумайтесь - теоре
тически ни один мальчик, родивший
ся в 1995 году, не «дотянет» до пен
сионного возраста!

За 10 месяцев во время пожаров по об
ласти погибло 137 человек (в том числе 16 
детей). 93 человека, находясь в состоянии 
алкогольного опьянения, сами способство
вали возникновению пожаров, в пламени 
которых и сгорели.

В том же 1987 году в России была 
самая высокая за послевоенные годы 
рождаемость - 17 новорожденных на 
1000 человек, а сегодня лишь восемь 
малышей, при этом смертность воз
росла почти втрое. Количество про
изведенной и выпитой алкогольной 
продукции увеличилось в четыре раза, 
так что по этому показателю мы впе
реди планеты всей. По данным Все
мирной организации 
здравоохранения, если 
в стране выпивается в 
год более 8 литров аб
солютного алкоголя на 
душу населения, такая 
страна неизбежно дег
радирует. У нас же вы
пивается 18 литров. Ду
маю, комментарии из
лишни.

- Но ведь что-то надо делать?
- И делаем. Разработан целый ряд 

неплохих проектов законов. Назову 
лишь несколько - «Об основах алко
гольной политики Российской Феде
рации», «О восстановлении монопо
лии государства на производство и 
реализацию алкогольной продукции», 
«О социальной реабилитации хрони
ческих алкоголиков и наркоманов». К 
сожалению, все эти проекты даже не 
представлены в Государственную 
Думу. Они были «торпедированы» или 
аппаратом правительства, или опре
деленными силами, которые не хо
тят расставаться с прибылями от 
производства и продажи алкоголь
ной продукции. Что ж, будем бороть
ся...

Еще об одном не могу не сказать. 
Были ликвидированы лечебно-трудо
вые профилактории. К чему это при
вело - всем хорошо известно. Необ
ходимо восстановить систему прину
дительной изоляции лиц, допускаю
щих правонарушения на почве пьян
ства и наркомании. Нужно защитить 
общество, то есть нас с вами, от про
извола пьяниц, защитить семью от ни- 

ботных на общественных работах. 
Однако вологжане, которых просили 
помочь в уходе за престарелыми, за
готавливать грибы и ягоды, убирать 
урожай в сельскохозяйственных пред
приятиях, помогать рабочим настрой
ках, подметать тротуары и стричь га
зоны, от такой работы отказывались. 
70 процентов опрошенных безработ
ных сослались на недостаточную оп
лату за этот неквалифицированный 
труд, 49 процентов отпугивает тяже
лая физическая нагрузка, 25 процен
тов - непрестижность и 17 процентов 
- грязная работа. Кстати, идея благо
устройства города за счет труда без
работных потерпела полный провал. 
Многие стеснялись вооружиться мет
лой и выйти на улицу, чтобы их слу
чайно не встретили знакомые или 
бывшие сослуживцы. Другие же за
просто появлялись на улицах в непри
глядном виде, но делали это не в 5-6 
утра, как положено дворникам, а толь
ко после того, как спокойно досмат
ривали свои широкоформатные сны - 
в 9-10 часов.

ОБЫВАТЕЛЬ
Сегодняшний рядовой вологжанин - 

это скромно одетый, усталый и недо
вольный своей зарплатой пессимист, 
который уже не верит в успех быст
рых экономических преобразований в 
стране и потому рассчитывает толь
ко на собственные силы. Последних, 
правда, не хватает. 57,5 процента оп
рошенных вологжан отметили, что за 
последний год их экономическое по
ложение ухудшилось, 27 процентов 

щеты и насилия. В семье алкоголи
ков, как правило, вырастает только 
алкоголик...

- Самое время поговорить о судь
бе молодого поколения

- Противники антиалкогольной кам
пании убеждены в том, что «когда вы 
отобрали у подростков водку и вино 
- они стали пить ацетон, одеколон». 
Мол, пили бы лучше водочку... Ну, и 
что мы имеем сегодня? Водки - море 
разливанное, а заболеваемость ток
сикоманией и наркоманией и не ду
мает уменьшаться. И нюхают, и ко
лются, и пить, кстати, тоже не забы
вают. А чего не пить? Цены на спирт
ное - очень доступные.

- Вновь раздаются 
голоса о введении су
хого закона...

- У нас эта мера ни
чего или почти ничего 
не даст. Во-первых, 
сильны традиции,свя
занные с употребле
нием спиртного. Во- 
вторых, «зелье» легко

изготовить в домашних условиях, 
поэтому любой запрет подтолкнет 
к развитию кустарного производ
ства спиртного. И наконец, водка 
давно уже, особенно на селе, ста
ла валютой. Привезут, к примеру, 
бабушке дрова - чем она распла
чиваться будет? Вот то-то и оно. Так 
что надо не о введении сухого закона 

8342 человека, находясь «под хмельком», со
вершили различные преступления на террито
рии области за 10 месяцев текущего года. Каж
дое второе преступление совершается в пьяном 
виде. За нарушение антиалкогольного законо
дательства привлечены к ответственности 
124781 человек. Это на 20,7 процента больше, 
чем за соответствующий период прошлого года.

речь вести, а о введении запретитель
ных мер дисциплинарного характера.

Ведь что давало антиалкогольное за
конодательство 1985 года? Была на
ведена строгая дисциплина на произ
водстве, на дорогах, в общественных 
местах. Торговля спиртным была ог
раничена и по времени, и по месту, по 
возрасту. И это был правильный шаг. 
А сегодня что получается? Водку мо
жет купить даже малыш, умел бы го
ворить да деньги имел.

- А как вы относитесь к теории 
культурного пития?

- Ее, как правило, про
поведуют те, кто не на
мерен ограничивать себя 
в употреблении спиртно
го. Питие водки не может 
быть культурным. И 
предложение - разре
шить управление авто
транспортом в состоянии 
легкого опьянения - счи
таю безнравственным. 
Ведь что характерно для 
этого состояния - рас
стройство восприятия, 
замедленная реакция... и 

считают, что все осталось по-пре
жнему, 12,3 процента респонден
тов стали жить лучше. Интересно, 
что к категории, людей со средним 
достатком относят себя 81 процент 
предпринимателей, 64,7 процента 
служащих госаппарата, 60 процен
тов инженерно-технических работ
ников и служащих материально-тех
нической сферы, 57 процентов во
еннослужащих. Бедными называют 
себя 58,6 процента неработающих 
пенсионеров, 50 процентов работ
ников сферы услуг, 48 процентов 
рабочих сельскохозяйственных 
предприятий. Нищими себя счита
ют домохозяйки, пенсионеры, ра
бочие и деятели культуры.

52,9 процента респондентов от
метили, что доходы их семей поз
воляют им нормально питаться, 42 
процента такой возможности не 
имеют. 71,6 процента вологжан не 
хватает денег на приличную одеж
ду, особенно домохозяйкам, воен
ным и служащим госаппарата. При
обретать в магазинах все, что ему 
необходимо, может только каждый 
десятый вологжанин.

40,4 процента опрошенных жите
лей области используют любую 
возможность подзаработать, а 53,5 
процента получают доход со свое
го приусадебного участка. Тем не 
менее каждый пятый экономит на 
своем питании, лечении и досуге. 
И лишь один из десяти верит, что 
его материальное положение ког
да-нибудь улучшится...

Алексей ВИНОГРАДОВ 
и Алла ВАУЛИНА.

пусть водитель выпил совсем не
много - он уже представляет 
опасность для окружающих.

В медвытрезвители области за 
10 месяцев доставлены 64759 
человек, из них 2875 женщин. С 
рабочих мест в эти учреждения 
попали 878 человек, рост соста
вил 35,8 процента.

0 другом нужно заботиться - о 
замене крепких вин легкими. Если 
уж нельзя не пить, то лучше выпить 
немного хорошего виноградного 
вина. Человек должен знать грани
цу, которую нельзя переступать. Я 
имею в виду нормального здорово
го человека. Ну, а о больных алко
голизмом - особая речь.

- Как вы относитесь к такому 
высказыванию - «алкоголизм - 
неизлечимое заболевание»?

- Полностью с этим согласен. 
Знал людей, которые не брали в рот 
спиртного по десять-пятнадцать 
лет, а потом решали, что они здо
ровы, и все начиналось сначала. 
Суть любого противоалкогольного 
лечения заключается в том, чтобы 
перевести человека из пьющего со
стояния в непьющее. Но от того, что 
он не пьет, человек, страдающий 
алкоголизмом, здоровым не стано
вится. Первая же рюмка водки сво
дит на нет усилия врача и самого 
пациента. Золотой середины здесь 
быть не может. Так что у алкоголи
ков лишь два выхода. Первый - про
должать пить и умереть под забо
ром. Второй - пройти курс лечения 
и после этого уже никогда не пить, 
Третьего не дано...

Беседовал 
Александр МАРЮКОВ.

давлением
В ВОЛОГДЕ ВСТУПИЛ В СТРОЙ НОВЫЙ ГАЗОПРОВОД

«Губернские новости» в материале «Не надо печалиться» (Ns 80 от 
17 октября) рассказывали о ситуации, сложившейся в канун зим
него сезона на Вологодской ТЭЦ: подведенный к ней новый деся
тикилометровый газопровод высокого давления от Вологодской ГРС 
не подключался из-за полуторамиллиардного долга предприятия 
газостроительной организации. Высказывалась мысль о том, что 
АО «Вологдаэнерго», чьим подразделением является ТЭЦ, изыщет 
средства для оплаты труда строителей и газопровод будет подклю
чен, а значит, в квартиры вологжан пойдет стабильное тепло.

Сегодня публикуем заметку, поступившую в редакцию, - своеоб
разный ответ на выступление газеты.

Сорок лет тому назад, в марте 
1955 года, в промышленную эк
сплуатацию была пущена Вологод
ская теплоэлектроцентраль. Это 
явилось началом теплофикации 
жилищно-коммунального хозяйства 
областного центра.

Основным топливом для ТЭЦ был 
фрезерный торф Турундаевского 
предприятия. Со временем мощ
ности теплоэлектроцентрали рас
ширялись, строились новые пром- 
предприятия и тепловые сети к 
ним, магистральные теплосети в 
центральные и южные районы го
рода. В определенный период тор- 
фопредприятие перестало удов
летворять потребности ТЭЦ, по
этому было решено использовать 
новый вид топлива - природный 
газ.

По мере реконструкции паровых 
котлов на ТЭЦ (полностью завер
шилась в нынешнем году) узким 
местом становился существующий 
газопровод Ду 400 мм. Назрела 
необходимость в строительстве 
нового газопровода Ду 600-700 мм, 
По договоренности с АО «Вологда
энерго» «Севергазпром» согласил
ся инвестировать строительно
монтажные работы при условии 
передачи объекта в дальнейшем на 
баланс Грязовецкого линейного 
производственного управления 
магистральных газопроводов.

И вот в ноябре государственная

ТОЛЬКО ФАКТЫ

НЫНЧЕ ПЕРВОКУРСНИКОВ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОД НАЗАД,

ГОВОРИТСЯ В СООБЩЕНИИ ОБЛКОМСТАТА
' В .настоящее время-на днев

ных, вечерних и заочных отде
лениях высших учебных заведе
ний области обучается 18900 
студентов, из них на дневных 
отделениях 12500 человек. На 
бесплатной основе учится 94%, 
1100 человек платят за учебу.
’ В текущем году вузы приня

ли на 5% студентов больше, 
чем год назад. Второй год под
ряд растет конкурс среди же
лающих получить высшее обра
зование: из 8000 абитуриентов 
выдержали экзамены 5800 
(72%), из них зачислено на пер
вый курс 4700 юношей и деву
шек-(81%), в том числе 66% - 
на дневные отделения. Среди 
самых престижных оказались 
Вологодский факультет Мос
ковской юридической академии

ЗДОРОВЬЕ

ЭКОНОМИМ 
НА ВИТАМИНАХ

Всего в 5-10 долларов в год оце
ниваются на сегодняшний день со
вокупные затраты на здоровье од
ного жителя России. Для сравне
ния: в Болгарии - 18 долларов, в 
Польше - 26, в Венгрии - 58, в Гре
ции - 100. Такие данные обнаро
довала одна из крупнейших фар
мацевтических компаний мира 
«Мерк» (США). Она также конста
тирует, что только на витаминные 
препараты во Франции ежегодно 
тратится 7,4 доллара на человека, 
в Германии - 9,8, в США - 13,3. 
Потребности российских лечебно
профилактических учреждений в 
фармпрепаратах удовлетворяются 
в настоящее время на 60-70 про
центов, а, например, потребности 
населения в лекарствах в упаковке 
- всего на 21. За последние 15-20 
лет в РФ не было построено ни 
одного современного завода по 
производству медикаментов, ос
новные фонды существующих 
предприятий изношены на 70-90 
процентов, многие заводские по
мещения находятся в аварийном 
состоянии.

ИМА-ПРЕСС.

ПРИКУРИТЬ
НЕ ДАДУТ

Новгород. Борьбу с курением ве
дут работники новгородского акци
онерного общества «Акрон» - круп
нейшего на Северо-Западе страны 
химического предприятия. Один из 
инициаторов этого движения, уп
равляющий по социальным вопро
сам предприятия Владимир Гаври
ков, подчеркивает, что разработан
ная программа носит не запрети

приемочная комиссия приняла га
зопровод в эксплуатацию. Его про
тяженность от газораспределитель
ной станции (она подверглась рекон
струкции) до Вологодской ТЭЦ де
сять километров, пропускная спо
собность 100000 мЗ/час.

Следует, видимо, сказать, что 
строительство велось в нелегких 
финансовых условиях. И все же 
строительно-монтажные организа
ции СМУ-5 «Щекингазстроя» и АО 
«Центргазстрой», возглавляемые 
С.Н.Ивашовым и В.А.Семагиным, с 
честью справились с поставленной 
перед ними задачей. Большую по
мощь оказали руководство АО «Се
вергазпром», главный инженер 
И.И.Губанок, генеральный директор 
АО «Вологдаэнерго» В.И.Овченков, 
коллектив Грязовецкого ЛПУМГ 
(главный инженер В.А.Пичкалов), а 
также бывший директор Вологод
ской ТЭЦ С.К.Андреев.

Ввод газопровода высокого давле
ния позволит повысить экономич
ность работы ТЭЦ, значительно уве
личить надежность теплоснабжения 
жилищно-коммунального хозяйства 
города и промышленных предпри
ятий, улучшить экологическую об
становку в областном центре за счет 
снижения более чем в десять раз по 
сравнению с работой ТЭЦ на твер
дом топливе вредных выбросов.

Владимир ЗАМОРЫШЕВ, 
директор Вологодской ТЭЦ.

- 5 абитуриентов на одно мес
то1; экбн&мйчёский факультет 
молочно-хозяйственной акаде
мии имени Верещагина - 3,7, 
исторический факультет Воло
годского педагогического уни
верситета - 3,3 человека на 
место.
' В нынешнем году 1047 вы

пускников дневных отделений 
(61%) получили направления на 
работу. Возможность самосто
ятельного трудоустройства 
предоставлена 600 выпускни
кам, 57 выпускников призваны 
в ряды Вооруженных Сил.

■ Профессорско-преподава
тельский персонал вузов об
ласти составляет 1500 чело
век, среди них 52 доктора, 583 
кандидата наук, 60 профессо
ров.

тельный, а стимулирующий к неку- 
рению характер. Введена система 
материальных льгот для тех, кто не 
имеет вредной привычки. Некуря
щие получают дополнительный 
день к отпуску с сохранением за
работной платы. Им же увеличива
ется на 50 процентов размер по
собия, выдаваемого перед отпус
ком на лечение. Тем, кто хочет 
бросить курить, предприятие опла
чивает в течение трех месяцев ле
чебно-профилактическую помощь. 
Для этого закуплены специальные 
лекарственные препараты, пригла
шены опытные медики. При приеме 
на работу отдел кадров отдает 
предпочтение тем, кто не имеет 
вредной привычки.

Осталось добавить, что «Акрон» 
может позволить взять на себя рас
ходы по этой программе. Предпри
ятие работает стабильно, зараба
тывает валюту, в этом году полу
чило две награды: «Международ
ную алмазную звезду за качество» 
и «Международную награду за ком
мерческий престиж».

«Субботний курьер».

И ВОРОБЬИ 
ПОСТРАДАЛИ

Самые вкусные городские пти
цы - воробьи, мясо ворон значи
тельно хуже, поведала приехав
шая из Грозного в середине лета 
и до сих пор обитающая на мос
ковских вокзалах семья инвали
дов. В Федеральной миграцион
ной службе РФ беженцам разъяс
нили: для того, чтобы направить 
их на лечение, требуется «вре
менное размещение в москов
ском регионе», что не представ
ляется возможным.

ИМА-ПРЕСС.
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ВОКРУГ СВЕТА
СЕРПАНТИН

РОЗЫГРЫШ 
КАНАДСКОГО 
ДИСК-ЖОКЕЯ 

ВЫВЕЛ ЕЛИЗАВЕТУ II
ИЗ СЕБЯ

Подшутить над королевой Ве
ликобритании Елизаветой II 
вздумалось ведущему одной 
из программ франкоязычной 
радиостанции в Монреале 
Пьеру Брассару. Подражая го
лосу премьер-министра Кана
ды Жана Кретьена, он связал
ся по телефону с Букингем
ским дворцом и попросил ко
ролеву, являющуюся главой 
канадского государства, пуб
лично выступить в поддержку 
единства Канады, против отде
ления от нее Квебека.

Королева не смогла выявить 
подлог, и в течение 17 минут 
беседовала с пародистом, бу
дучи в полной уверенности, что 
на том конце провода Ж.Креть- 
ен. “В Канаде сложилась край
не критическая политическая 
ситуация, последние опросы 
общественного мнения пока
зывают, что сепаратисты побе
дят на референдуме о незави
симости Квебека”, - пожало
вался королеве "премьер-ми
нистр". "Похоже на то, что ре
ферендум может пойти не по 
тому пути”, - согласилась Ели
завета II.

“Если бы Ваше Величество 
были бы настолько великодуш
ны, чтобы публично вмешать
ся, мы думаем, что ваше сло
во могло бы вернуть гражда
нам Квебека чувство гордости 
по поводу того, что они явля
ются жителями единой стра
ны", - продолжал Брассар. "Не 
могли бы Вы дать мне тот 
текст, который Вы хотели бы 
услышать от меня? Не могли 
бы Вы послать мне текст по 
факсу, а я связалась бы снова 
с Вами вечером?” - отвечала 
королева, не подозревая под
воха.
“Разумеется, Ваше Величес

тво”, - ответил журналист, но 
вместо текста в своем посла
нии раскрыл обман.

Николай СЕТУНСКИЙ.

Букингемский дворец намерен 
принять самые серьезные меры, 
чтобы монарших особ не втяги
вали в политические игры. Как 
удалось узнать корр. ИТАР- 
ТАСС из компетентных источни
ков, существенному изменению 
будет подвергнута система ин
формационной связи дворца, в 
частности, механизм проверки 
поступающих телефонных звон
ков.

Как известно, королева Вели
кобритании Елизавета II пребы
вает в ярости по поводу розыг
рыша канадского диск-жокея 
Брассара, который позвонил 
британскому монарху, предста
вившись премьер-министром 
Канады Жаном Кретьеном, и 
пустил беседу в эфир одной из 
частных монреальских радио
станций.

Сомнения в том, что ее собе
седник является самозванцем, 
появились у Елизаветы II, когда 
собеседник начал увиливать от 
ее вопросов по конституции 
страны. Однако хитроумный 
диск-жокей весьма продуманно 
построил свою ответную речь, 
ведь Брассар опытнейший па
родист и в списке его "жертв” 
уже числятся сам Жан Кретьен 
и даже папа римский.

Однако Ее Величество также 
не ударила в грязь лицом. Ее от
веты на большинство вопросов 
были столь дипломатичными и 
взвешенными, что Брассару ос
тавалось только разводить ру
ками. “Елизавета II вышла из 
этой истории с честью и коро
левским достоинством", - про
комментировал розыгрыш один 
из депутатов британского пар
ламента.

Хотя королева не собирается 
начинать официальное разбира
тельство по данному инциден
ту, многие наблюдатели заме
чают, что Брассару слишком 
легко удалось спровоцировать 
монаршую особу на политичес
кое заявление по провинции 
Квебек. Тем самым Елизавета II, 
которая официально является 
главой Канады и всего Содру
жества, неосознанно вмешалась 
в разгоревшийся спор вокруг 
этой территории. Высказывани
ем королевы могут воспользо
ваться как ее верноподданные, 
так и сторонники независимос
ти провинции. Тем не менее 
этот случай послужил Букингем
скому дворцу уроком в плане 
того, что не следует недооце
нивать значение монарших 
слов, произнесенных даже по 
телефону.
____________ Андрей УРБАН, j

МЕЖДУНАРОДНЫЙ КАЛЕЙДОСКОП

ДАНИЯ

Не менее чем век 
должен жить человек

Если вечная жизнь вряд ли возможна, то 100 лет жизни со временем 
станут для человека нормой. К такому выводу пришли датские ученые.

В 1951 году в Дании насчитывалось всего 17 человек, перешагнувших 
столетний рубеж. Сейчас таковых - 435, причем две трети из них - жен
щины. Если подобная тенденция сохранится, то половина всех младен
цев женского пола, родившихся в этом году, доживут до ста лет, считает 
Бернард Йеюне, который вместе с тремя коллегами по Центру исследо
вания вопросов здравоохранения и социальной политики при универси
тете Оденсе провел большую исследовательскую работу по проблемам 
долголетия.

"Многие исследователи раньше считали, что есть генетически обос
нованная продолжительность жизни, - говорит он. - Мы же убеждены, 
что этот показатель постоянно растет. Мы утверждаем, что уже в следу
ющих десятилетиях намного больше людей, в том числе в Дании, дожи
вут до 120 лет".

Самый старый на земле мужчина, кстати, по происхождению датча
нин, Христиан Мортенсен отметил недавно свое 113-летие в доме пре
старелых в США. Самая пожилая женщина, которой исполнилось 120 
лет, живет во Франции. Таких людей, считают датские ученые, в неда
леком будущем станет намного больше.

Тарас ЛАРИОХИН.

ГОНКОНГ

“Тише - 
враг не дремлет!”

Среди ласкающих взор дизайном музыкальных центров, видеокамер, 
электробритв, Си-Ди-плееров и прочей электронной атрибутики со
временной жизни, красующейся в витрине салона в центральной час
ти Гонконга, теряются штуковины типа гнезда для факс-аппарата или 
другие обыденные технические вещицы. Но именно в неприметности 
их достоинство. Они по карману почти каждому в Гонконге и окупают
ся сторицей: выведать секреты фирмы-конкурента - запросто, запо
лучить сенсацию для родимой газеты - нет ничего проще, уличить 
боевика в предательстве - пожалуйста, получить, наконец, свидетель
ство неверности обрыдшей жены и диктовать условия развода - тоже 
можно...

"Это - шпионские машинки, - разъясняет продавец. - Про Джеймса 
Бонда слыхали?" Мал электронный "клоп", да могуч. В безобидный 
калькулятор, к примеру, вмонтирован мощный приемник, транслиру
ющий разговор на километр. Аналогичное свойство и у массивной 
перьевой ручки в стиле “Ретро". За нее просят тысячу с небольшим 
долларов, но безропотно согласны скостить полторы сотни монет, а 
то и больше.

Вячеслав ТОМИЛИН.

СЕКРЕТЫ СПЕЦСЛУЖБ

Коммерческая "крыша"
Пентагон намерен выступить в 

роли мощного конкурента ЦРУ в 
шпионских операциях за рубежом. 
Согласно осведомленным источни
кам в конгрессе и администрации, 
ставка будет делаться на агентов, 
надежно запрятанных под коммер
ческой “крышей”. Таким образом, 
окончание “холодной войны” не 
только не уменьшило масштабов 
разведдеятельности США за гра
ницей, но, напротив, привело к ее 
интенсификации. Этот новый виток 
шпионажа объясняют необходи
мостью борьбы с терроризмом и 
распространением оружия массо
вого уничтожения, а также сбором 
экономической информации.

В течение последних трех лет, как 
сообщает газета “Вашингтон пост”, 
с этой целью зарубежные опера
тивники Пентагона, которые ранее 
подчинялись армии, флоту, мор
ской пехоте или ВВС, были сведе
ны в единую Службу агентурной 
разведки, которая является частью 
Разведуправления министерства 
обороны (РУМО). Согласно докла
ду постоянного специального ко
митета палаты представителей по 
разведке, численность персонала 
этой новой службы достигает 1000 
человек, хотя в министерстве обо

ПЕНТАГОН НАМЕРЕН РАСШИРИТЬ 
МАСШТАБЫ ШПИОНСКОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

роны отказываются сообщить, 
сколько из них непосредственно 
выполняют шпионские функции за 
рубежом. К этому можно добавить, 
что в Управлении внешних опера
ций ЦРУ (служба внешней развед
ки) насчитывается, по сведениям 
печати, 4500 человек, 900 из кото
рых заняты секретной деятель
ностью за рубежом.

Пентагон наращивает шпионские 
мускулы в тот момент, когда ЦРУ с 
трудом приходит в себя после уда
ра, нанесенного ему разоблачени
ем кадрового сотрудника управле
ния Олдрича Эймса, который, как 
гласит официальное обвинение, 
много лет работал на советскую, а 
затем российскую разведку, а так
же рядом провалов в Латинской 
Америке. В^е это вызвало тщатель
ную чистку в ЦРУ, которое подвер
глось жестокому разбору на Капи
толийском холме. Хотя оно и явля
ется ведущим агентством в развед- 
сообществе США, оно не будет кон
тролировать деятельность своих 
коллег в Пентагоне. ЦРУ лишь смо
жет следить за их операциями, пос

кольку заместитель директора уп
равления Дэвид Коэн является ру
ководителем межведомственной 
группы, координирующей работу 
различных шпионских агентств.

Недавно обе палаты конгресса 
одобрили законопроект об ассигно
ваниях на разведку на 1996 финан
совый год, предусматривающий, в 
частности, трехлетний испытатель
ный срок для новой службы Пента
гона, в течение которого она долж
на “обеспечить прикрытие для сбо
ра разведданных за границей", при
чем “крышей" должна стать коммер
ческая деятельность. Примечатель
но, что в последние годы конгресс 
настаивает на активизации сбора 
информации с помощью агентов за 
рубежом, причем отдает предпоч
тение тем оперативникам, которые 
работают не под дипломатическим, 
а под “неофициальным" прикрыти-

Министерство обоооны и в про
шлом предпринимало попытки на
ладить свои шпионские операции 
за границей, хотя они не носили 
систематического характера. В

свое время, например, направля
лись агенты с немецкими паспор
тами в Панаму для слежки за пре
зидентом Норьегой или в Либерию 
для оценки степени антиамерикан
ских настроений. Однако эта дея
тельность была свернута в сере
дине 1980 годов после скандала с 
армейским отделом по разведке 
под экзотическим названием "Жел
тый фрукт”. Скрывавшийся под ви
дом консультативной фирмы в шта
те Вирджиния, этот “Фрукт" посы
лал своих оперативников в различ
ные страны мира, где они скупали 
образцы специализированного 
оборудования. Однако его руковод
ство не смогло отчитаться в целе
сообразности расходов выделен
ных ему средств.

Теперь, судя по всему, “развед- 
феникс” Пентагона восстает из 
пепла в качественно новом и уси
ленном виде. Это, по-видимому, 
положит конец дискуссиям в спе
циальной президентской комиссии 
и комитетах конгресса, которые 
рассматривали вариант слияния 
ЦРУ и разведки министерства обо
роны в период после окончания 
"холодной войны" и в новых усло
виях, сложившихся в мире.

Виталий ЧУКСЕЕВ.

РАЙОННЫЙ СТАДИОН
Усть-Кубинский район. В селе 

Устье прошел турнир по волейболу. 
Прошлогодний чемпион района - 
команда Первомайской школы - была 
настроена только на победу. Но раз 
на раз не приходится - сборная ве
теранов победила первомайцев со 
счетом 3:0. Правда, счет никак не 
отражал ход борьбы: поединок вы
дался очень напряженным.

Вдохновленная победой, дружина 
ветеранов нанесла поражение и 
команде районного отдела внутрен
них дел, завоевав в итоге чемпион
ское звание.

Во встрече за второе место школь
ники в первой партии переиграли 
стражей правопорядка. Но на боль
шее их не хватило ■ команда РОВД 
уверенно провела вторую и третью 
партии и победила.

Бабушкинский район. При клубе 
“Бодрость" открыта секция мото
спорта. Этой осенью были проведе
ны необычные соревнования - рай
онное мотодвоеборье. Вначале ре
бята продемонстрировали знания 
правил дорожного движения. Второй 
этап проходил на трассе в карьере

“Пригорки". Вот уж где ребятам при
шлось не только умение показать, но 
и проявить волю к победе, настойчи
вость, выдержку. В общем зачете пер
вым был Михаил Порошин, вторым - 
Михаил Потанин. Замкнул тройку 
сильнейших Сергей Кулепов.

И хотя ни один из участников сорев
нований в этот раз не получил води
тельского удостоверения (правила 
лучше учить надо), но лиха беда на
чало: пересдавай экзамен и получай 
“корочки",

Шекснинский район. Впервые в 
легкоатлетическом манеже спортком
плекса “Юность” прошли соревнова
ния учащихся начальных классов. Это 
первый шаг по осуществлению про
граммы, направленной на развитие 
“королевы спорта” в районе.

После первого круга первенства 
района по баскетболу лидировала 
команда комбината хлебопродуктов.  
На втором месте шла команда Шек
снинского района гидросооружений. 
И замыкали тройку сильнейших бас
кетболисты микрорайона Нифонтово.

Александр МАРЮКОВ.

МИР О НАС ГИПОТЕЗЫ

ФУТБОЛ

ИЗ ТРЕТЬЕЙ ЛИГИ - ВО ВТОРУЮ
Кажду ю 

осень, ког
да заканчи
вается бче- 
р е д н о й 
чемпионат 
страны по 
футболу, у 
наших бо
лельщиков 
возникает 
вполне ре
зонный во

прос: а кто придет в нашу зону из 
числа лучших команд третьей лиги 
взамен тех, кто вынужден покинуть 
вторую лигу из-за слабых резуль
татов в сезоне или перешел в пер
вую лигу - нынче это “Спартак" из 
Нальчика и "Кубань” из Краснода
ра.

Кстати, попасть к нам в зону мо
жет и кто-то из неудачников пер
вой лиги, в частности, московский 
“Асмарал" и краснодарский “Ко
лос". Третьим неудачником здесь 
стал омский "Иртыш”, но его мес
то в зоне “Восток” второй лиги.

Ну, а теперь о сильнейших ко
мандах третьей лиги. Из первой 
зоны во вторую лигу вышли 
кисловодский "Олимп" и “Ангушт" 
из Малгобека. Если наших дина-' 
мовцев оставят в числе “западни
ков", то наши болельщики вполне

могут увидеть эти команды на на
шем стадионе.

Во второй зоне две заветные пу
тевки завоевали курский "Авангард" 
и “Локомотив" из небольшого рай
онного города Лиски Воронежской 
области - кстати, ворота “Локомо
тива" защищал 39-летний воспи
танник череповецкого футбола и в 
прошлом игрок вологодского "Ди
намо" Владимир Меровщиков. А 
вдруг и его мы увидим “на боевом 
посту"? В третьей зоне сильнейши
ми стали новомосковский "Дон" и 
"Космос” из города Долгопрудного 
Московской области.

Некогда наши динамовцы не раз 
встречались с футболистами Калу
ги и санкт-петербургскими дина
мовцами. Затем пути-дороги разо
шлись, и вот нынче оба эти коллек
тива вышли во второю лигу из чет
вертой зоны, где их соперником 
был и череповецкий “Булат".

Наконец, победителями в пятой 
зоне третьей лиги стали пензенс
кий "Дизелист” и саратовский “За
водчанин”, а в шестой - “Энергия" 
из Чайковского и “Анкор” из Пер
ми.

Словом, новички во второй лиге 
достойные, и победить их даже 
опытным соперникам будет нелег
ко.

Дмитрий УГЛОВ.

РЕТРО

Ci АНИОН НА ЗОЛОТУХЕ

Эксперты США оБ урожае 
в России

Японцы - потомки евреев?!
Урожай зерновых в России в 

этом году будет на 8 процентов 
ниже, чем в прошлом. Такой про
гноз содержится в докладе эк
спертов министерства сельско
го хозяйства США.

Авторы отмечают, что сокраще
ние урожая зерновых будет в зна
чительной степени нивелировано 
уменьшением потребности в кор
мовых культурах в свете продолжа
ющегося сокращения поголовья 
скота. В свою очередь, импорт 
мяса и птицы в Россию, по оцен
кам американских экспертов, воз
растет в текущем году примерно на 
треть по сравнению с предыдущим. 
При этом новые высокие тарифы на 
ввоз данной продукции “окажут 
лишь незначительное воздействие" 
на объемы зарубежных закупок, 
говорится в докладе.

Импортные мясо и птица привле
кают российских покупателей до
ступностью цен, хорошей упаков
кой и удобством в приготовлении,

констатируют специалисты минис
терства сельского хозяйства США. 
"Растущее неравенство в доходах 
привело к появлению в России 
класса потребителей, которые 
предпочитают приобретать только 
иностранные товары, - указывает
ся в докладе. - Некоторые опто
вые покупатели ориентируются ис
ключительно на надежных зарубеж
ных поставщиков".

А вот на российском овощном 
рынке американские специалисты 
прогнозируют благоприятную ситу
ацию. По их оценкам, урожаи кар
тофеля, сахарной свеклы, подсол
нечника, капусты, огурцов и поми
доров в 1995 году превысят про
шлогодние показатели. “Эти куль
туры идеально подходят для выра
щивания на мелких фермах и не
больших участках и могут употреб
ляться без дополнительной пере
работки", - поясняют эксперты 
Минсельхоза США.

Андрей ЛОЩИЛИН.

Японцы и израильтяне связаны 
кровными узами, имеют общие 
корни и происхождение. С таким 
утверждением выступил израиль
ский ученый-этнограф Йосеф Эй- 
дельберг, подкрепив свои смелые 
выводы данными многолетних ис
следований. Прослеживая тесную 
связь истории, религии, традиций, 
языка и письменности японцев с 
древней культурой евреев, ученый 
приходит к заключению: жители 
Страны восходящего солнца - это 
потомки потерянных “десяти колен 
Израиля".

Следуя преданиям, Эйдельберг 
нашел следы утерянных колен в 
Пакистане, Афганистане, Монголии 
и даже Китае. Прослеживая мигра
цию еврейских предков далее на 
восток, ученый остановил свой вы
бор на Японии. Начав с изучения 
японского языка, Эйдельберг при
шел к неожиданному открытию, 
установив поразительное сходство 
по корням, звучанию и значению 
более 3000 ивритских и японских

слов. Близость обнаружилась так
же между еврейскими письменами 
и японскими буквами, введенными 
в Средневековье наряду с заим
ствованными из Китая иероглифа
ми.

Перейдя к тщательному изучению 
японской мифологии, начиная от 
сотворения мира и до конца VIII 
века н.э., Эйдельберг сделал и 

.здесь удивительные открытия. По 
его версии, в древней истории 
евреев и японцев много общего, а 
их цари имели схожие имена, 
внешность и даже погибали на 
поле брани при одинаковых обсто
ятельствах.

К сожалению, ученому пока не 
удалось убедить японцев в своей 
правоте. А было бы неплохо, если 
бы 115 миллионов "желтых евре
ев" признали израильтян родича
ми по праотцу Аврааму, сетует 
израильский журнал "Шалом", 
поведавший о работах Эйдель- 
берга.

Анатолий КЕРЖЕНЦЕВ.

ЗАБАВНОЕ 
И ИНТЕРЕСНОЕ 

ИЗ ЖИЗНИ 
АМЕРИКАНЦЕВ 

Лучше быть богатым и здоро
вым, чем бедным и больным. Еще 
одним подтверждением этой ис
тины стали результаты исследо
вания, недавно проведенного На
циональным институтом здраво
охранения. Выяснилось, что ожи
даемая продолжительность жиз
ни у белых американцев-мужчин 
в возрасте 45 лет, зарабатываю
щих в год от 50 тыс. долларов и 
больше, составляет 79 лет. А у 
тех же 45-летних с доходом от 5 
тыс. долларов и меньше - 71 год.

96 проц, американцев утвер
ждают, что верят в Бога. Однако 
лишь 42 проц, ходят в церковь в 
среднем раз в неделю. И лишь 
только 35 проц. - регулярно и го
ворят, что религия играет очень 
важную роль в их жизни. Есть в 
Соединенных Штатах два округа, 
в которых все поголовно числят
ся прихожанами, - Кэлдуэлл (штат

ПАРАЛЛЕЛИ И МЕРИДИАНЫ
Кентукки) и Фариболт (штат Минне
сота).

Только 27 проц, женщин, участво
вавших в опросе по заказу журнала 
"Маркетинг ту вимин”, утвердитель
но ответили на вопрос: “Я почти 
всегда замечаю очень красивого 
мужчину”. В то же время 56 проц, 
мужчин сделали такое же признание 
в отношении женщин.

Александр ПАХОМОВ.

ЧЕРЕПАХЕ - 
40 МЛН. ЛЕТ

Раньше и зима была холоднее и 
лето жарче, любят сетовать недо
вольные нынешними капризами 
природы. Находка окаменевшей че
репахи на острове Уайт, у южных 
берегов Англии, подтверждает, что 
в чем-то современные скептики, 
возможно, и правы. По мнению уче
ных, возраст черепахи более 40 млн. 
лет, а то, что она облюбовала для 
проживания английский остров, го
ворит о том, что климат на нем в то 
время был субтропическим, как

сегодня в южных районах Испании.
Черепаха в отличном состоянии, 

заявил куратор музея геологии в 
Сандауне Стив Хатт, который выра
зил надежду, что детальное иссле
дование пресмыкающегося помо
жет получить еще более полное 
представление о среде, в которой 
она обитала..

(ИТАР-ТАСС).

БОЛЬШИНСТВО 
НЕМЦЕВ НЕ ЛЮБИТ 

ЧИТАТЬ КНИГИ
Немцы гордятся тем, что относят

ся к числу самых культурных наций 
мира. Однако, как показал опрос 
общественного мнения, проведен
ный институтом социологических 
исследований Эмнид по заказу жур
нала “Шпигель”, каждый третий 
гражданин ФРГ не читает ни спе
циальной, ни художественной лите
ратуры. А две трети бюргеров ни
когда не берут в руки даже детек
тивные романы.

(ИТАР-ТАСС).

СКОЛЬКО ЗОЛОТА 
НУЖНО

ИНДИЙЦАМ?
415 тонн - много это или мало? I 

Должно быть, много, когда речь ь 
идет о подобном количестве зо- 
лота, импортируемого только од- I 
ной отдельно взятой страной в те- | 
чение всего лишь единственного i 
календарного года. Однако если | 
учесть почти 900-миллионное на- ■' 
селение Индии и ничем не укро- •: 
тимую страсть этих людей к из- к 
делиям из желтого металла, то и | 
415 тонн закупленного за рубе- ! 
жом золота может показаться кап- | 
лей в море.

Действительно, в прошлом году | 
спрос на этот ценный металл в j 
Индии увеличился на 24 проц. 
Правительству не оставалось ни
чего иного, как закупать его в 
Дубае, Бахрейне, Африке и Китае. 
В результате Индия продолжает 
уверенно лидировать в списке 1 
стран - покупателей золота, ос
тавив на втором месте Соединен- I 
ные Штаты, где в 1994 году разо- J 
шлось “всего" 283 тонны.

Леонид КОТОВ.

Совершенно случайно решил 
подсчитать и ответить на вопрос- 
каламбур: “Сколько игр сыграло 
“Динамо" на “Динамо”? И... ба! 
Оказалось, что 11 июля присут
ствовавшие на встрече "Динамо” 
- “Кавказкабель" оказались оче
видцами 500-го (!) официального 
матча нашей команды в родных 
стенах.

В целях перепроверки сверился 
с программой, выпущенной в 1991 
году на матч с "Текстильщиком" и 
приуроченной к возобновлению 
деятельности динамовской арены 
после многострадальной рекон
струкции. Но 19 августа игру пе
ренесли в Сокол, и многие ли во
логжане рискнули в гэкачепист- 
ский понедельник отправиться в 
такую даль, а потому программка 
та осталась уделом в основном 
сокольчан.

Так вот, она-то мне и поведала о 
том, что нынче мы откровенно зев
нули 70-летие главного городско
го стадиона. Но лучше поздно, чем 
никогда.

Стоит ли лишний раз упоминать, 
что в самом центре Вологды воз
вышался когда-то величественный 
Свято-Духов монастырь. Но насту
пили "окаянные дни", и полетели 
наземь колокола.

На территории разрушенного хра
ма комиссары от спорта устроили 
спортплощадку и передали ее Клу
бу имени Коммунистического ин
тернационала молодежи (КИМ). С 
помощью подшивки “Красного Се
вера" достоверно удалось устано
вить, что первый матч здесь отыг
рали вторые составы КИМа и сбор
ной 10-й дивизии. В тот же день 
28 июня 1925 года первые составы 
КИМ и ЦКП (Центральный клуб 
профсоюзов) довольно оживлен
ную встречу завершили вничью - 
1:1. Не заставил себя ждать и пер
вый междугородный матч. 26 июля 
"Красный Север” констатирует по
беду вологжан над железнодорож
никами станции Буй со счетом 4:1, 
но тут же признает, что "...первый 
гол официально не засчитан". 
2 августа устраиваются внутрик- 
ружковые соревнования спортсме
нов КИМ, продолжавшиеся с 12 до 
20 часов. На спортивный праздник 
прибыла команда футболистов че
реповецкого губпрофсовета и 
обыграла хозяев -2:1.

Эпицентр спортивной жизни го
рода перемещается с Советской 
площади на площадку КИМ, а с 
мая 1927 года здесь хозяйничает 
Губсовет физкультуры. На корот
кое время центральная спортпло
щадка переходит под "юрисдик
цию" спортобщества "Динамо" и 
в тот же год возводится в статус 
стадиона. Дело в том, что в авгус

те 1928 года Вологде было поруче
но проведение Северной спартаки
ады, а мало-мальски пригодных 
спортсооружений для устройства 
столь крупных состязаний в городе 
не было.

Было объявлено о сборе средств 
в фонд строительства первого во
логодского стадиона. В рекордно 
короткие сроки спортплощадка в 
бывшем Духовом монастыре, пред
ставлявшая собой лишь футбольное 
поле с воротами, была переобору
дована в стадион с трибунами.

В 1938 году переделаны футболь
ное поле и трибуны. 24 июля на 
обновленном стадионе динамовцы 
обыгрывают череповецкий “Спар
так" - 6:2. 8 1947 году построены 
новые деревянные трибуны на 2800 
мест. В 1965 году стадион пол
ностью перестроен. Территория 
расширена за счет сноса жилых 
домов по улице Пушкинской и Жда
нова (ныне улице Чехова). Вновь 
построены трибуны из железобето
на на 10000 мест.

Буквально за одну ночь перед тор
жественной встречей вологжан с 
космонавтами П.И.Беляевым и 
А.А.Леоновым 25 июля 1965 года 
благоустроены площадь перед три
бунами и главный вход.

17 мая 1966 года 10 тысяч зрите
лей наблюдали за ходом первого 
домашнего матча динамовцев в 
чемпионате страны. Ульяновская 
“Волга” изрядно подпортила тор
жество по этому случаю, унизив 
наших счетом 1:5. В том же году 
были установлены мачты с прожек
торами. 18 сентября состоялась 
первая игра при электрическом ос
вещении: сборная клубов Вологды 
- сборная клубов Череповца - 1:3. 
Небольшое электротабло впервые 
было включено 18 мая 1978 года на 
игре “Динамо" - “Сатурн" (Рыбинск) 
и погашено 15 октября 1988 года 
после матча "Динамо” - ЦСКА-2. 
Началась очередная реконструк
ция...

Строительная эпопея продолжа
лась до 11 сентября 1991 года, а 
фактически завершилась лишь в 
текущем сезоне.

Цифра 500, упомянутая в начале 
этих заметок, складывается из 480 
игр на первенство страны, из 4 мат
чей за национальные кубки и 9 мат
чей за Кубок РСФСР, а также из 7 
международных встреч. Заморские 
гости привозили флаги таких ко
манд, как "Етыр" (Велико-Тырново, 
Болгария), “Локомотив" (Мишкольц, 
Венгрия), “Левски-Спартак" (Со
фия, Болгария), “Ширта” (Дамаск, 
Сирия), Вагоноремонтный завод 
(Чанчунь, Китай). Вот с китайскими 
любителями и был установлен ре
кордный счет - 14:2.

Евгений ЦВЕТКОВ.
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ФОТОИСКУССТВО
Череповец. В городском музее 

природы в эти дни (до 10 декабря) 
работает выставка "Современное 
фотоискусство Череповца". Члены 
Союза фотохудожников России -10 
молодых мастеров, работающих в 
разных жанрах, постарались каж
дый по-своему отразить окружаю
щий мир. Особенно выразительны 
работы Андрея Кудряшова “Отец 
солдата" и "Весенняя песня", ли
рические пейзажи “Берег дсёни" и, 
"Прозрачный день" Андрея Шуби
на, “Сенокос" Татьяны Бедновой и 
"Серебряный иней" Татьяны Со- 
ломко.

На этой выставке можно увидеть 
все. начиная от традиционного 
фотопортрета и заканчивая экспё- 
риментальной композицией.

Александр СЕРГЕЕВ.

ЕСЛИ ВЫЛОВИЛИ 
РЫВКУ. И ПРОСТУЮ.

И ВОЛЬНУЮ
Кубенское, Череповец, Шексна. 

На белом свете за все приходится 
платить, в том числе и за небреже
ние к природе, систематическое за
грязнение окружающей среды. Зара
жение рыб местных водоемов спе
цифическим видом паразитов - глис
тами, достигающими в длину более 
десятка метров, яркий признак не
благополучия в живой прирЬде. К со
жалению, широкий лентец, парази
тирующий на щуке, леще и судаке, 
способен вызывать у людей, употре
бивших в пищу плохо обработанную 
больную рыбу, дифиллоботриоз - за
болевание, которое никак не назо
вешь безопасным. Подхватившие 
заразу все чаще обращаются к ме
дикам. Только с начала года в Чере
повце официально зарегистрирова
но более пятидесяти случаев забо
левания, начало которого следует ис
кать в пучинах Суды, Шексны, Ры
бинского водохранилища.

Михаил ВОЕВОДИН.

ВЫСТАВКИ НАШИ ПЕРЕВОДЫ

Открывая день завтрашний...
В выставочном зале Вологод

ского отделения Союза худож
ников проходит вернисаж "От
крой для себя” молодых ав
торов из Вологды и области. 
На нем побывал наш коррес
пондент.

Вологодская живопись всегда 
была сильна своими традициями. 
На смену признанным мастерам, 
таким, как А.Пантелеев, супруги 
Бурмагины пришли быстро заво
евавшие известность М.Кольев, 
С.Радюк и многие другие. Сей
час плодотворно работают не
сколько поколений вологодских 
художников, каждый развивает 
свой собственный, характерный 
для него стиль. И, конечно, ин
тересно заглянуть в завтрашний 
день, посмотреть, какие тенден
ции будут присущи изобрази
тельному искусству в ближайшее 
время. Эту возможность предос
тавляет выставка молодых ху

дожников Отк
рой для себя”, 
проходящая сей
час в салоне на 
улице М Ульяно
вой, 37.

Картины, пред
ставленные на 
экспозиции, 
весьма разнооб
разны как по 
стилевым на
правлениям, так 
и по жанрам. 
Здесь можно 
увидеть и эк- 
с г эессивнье ра
боты К.Кубрина 
(Вологда) и 
Т НуЙЯ 1'ЭЯЗО-
вец), и мягкие, отображающие кра- существующих
соту родной природы пейзажи 
О.Кулижникова (Верховажье), и фи
лософские портреты Е. Ракчеевой, 
и другие, не менее интересные

работы. Несмотря 
на свою “паспорт
ную" молодость, 
художники прояв
ляют на этой вы
ставке творчес
кую зрелость. И в 
этом плане за за
втрашний день на
шей живописи 
можно быть спо
койным.

Однако нельзя 
не отметить одно 
трустное обстоя
тельство. Практи
чески все работы 
с предельной точ
ностью укладыва
ются в рамки уже 

течений и направ-
лений. Ходишь по выставке и ло
вишь себя на мысли: "Нечто по
добное я уже где-то видел..." "На
тюрморт с кофейником" С.Сальни-

кова, например, выполнен в ма 
нере, присущей А Пантелееву. ‘ 
“Сумерки" Б Ерохова воскреша- М 
ют в памяти работы Васнецова | 
и так далее. Почти любой кар- J 
тине с выставки можно найти н 
аналог в волот опекой или миро- •' 
вой живописи

Исключения очень редки, но. к 
счастью, встречаются. Горячие 1 
батики Т.Шмелевой поражают И 
богатством красок и продуман- :j 
ностью композиций, пейзажи П 
О.Ронжиной - тихим и сумрачным 
настроением, работы В.Бжезов- й 
ского - виртуозностью исполне- | 
ния. Но это, повторюсь, лишь | 
приятные исключения. А в целом | 
- создается впечатление, что А 
наши художники взрослеют 
слишком рано, не тратя времени | 
на поиск особого, индивидуаль- И 
ного способа самовыражения. | 
Впрочем, может быть, таково | 
свойство нашей эпохи?

Владимир БАРАБАНОВ.

НАХОДКИ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Учение о формах и способах научного познания. 
7. Часть пишущей машинки. 8. Дикая утка. 10. Тихоокеанский лосось. 12. 
Действующее лицо в опере Ж.Бизе "Искатели жемчуга". 13. Металлург, 
основатель школы русских доменщиков. 15. Народный танец. 16. Город в 
Никарагуа. 18. Приток Волги. 19. Русская народная сказка. 20. Товар, 
продаваемый в небольших количествах. 21. Рыхлая осадочная горная 
порода. 22. Организованное путешествие, дальня**прогулка;  24: заслуга 
в определенной области деятельности. 27. Выдающийся физик совет
ского периода. 29. Денежная единица Монголии. 31. Английский архи
тектор XVI-XVII веков. 32. Химический элемент, благородный металл. 34. 
Хребет на Памире. 35. Первоцвет, медонос. 36. Покупатель.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кантата П.И.Чайковского. 2. Тувинский писатель. 3. 
Независимое государство. 4. Женщина-пилот. 5. Перелетная птица се
мейства вороновых. 6. Героиня драмы К.А.Тренева. 9. Период поединка 
в боксе. 11. Представитель основного населения автономного округа 
Российской Федерации. 14. Маршал Советского Союза. 15. Невысокйя 
стенка вдоль набережной, моста. 17. Административный центр департа
мента во Франции. 21. Совокупность норм поведения, установленных 
государством. 23. Композитор и дирижер, автор премьерных постановок 
балетов П.И.Чайковского “Спящая красавица" и “Щелкунчик". 25. Мес
топребывание морских зверей на суше. 26. Грузинский струнный музы
кальный инструмент. 28. Разновидность химического элемента. 30. Сти
хотворная форма в лирической поэзии народов Востока. 33. Практичес
ки усвоенные знания, навыки. 34. Французский живописец XIX века.

Ответы на кроссворд, опубликованный 24 ноября
По горизонтали: 3. Караваджо. 5. Ижма. 6. Кижи. 8. Тригорин. 9. До

кучаев. 10. Яшин. 12. Педиатр. 15. “Лжец”. 16. Гидрогеология. 19. Золя. 
20. Алфавит. 23. Кета. 26. Бистрица. 27. Саламури. 28. Гама. 29. Нота. 
30. Канарейка.

По вертикали: 1. Маринад. 2. Зарядка. 3. Камов. 4. Округ. 5. Игруш
ка. 7. Иремель. 11. Намибия. 12. Природа. 13. Индейка. 14. Родонит. 
15. Лабинск. 17. Смокинг. 18. Реторта. 21. Флагман. 22. “Выстрел". 24. 
Ермак. 25. Фауна.

ВОЛНЫ
КУБЕНСКОГО 

ОЗЕРА 
ПОТРЕВОЖИЛИ 

КОСТИ ПРЕДКОВ
Интересную находку обнару

жил на берегу острова Спас-Ка- 
менный реставратор Александр 
Плигин. Волны Кубенского озе
ра подточили берег и вымыли 
человеческие кости.

На протяжении нескольких ве
ков на острове жили монахи- 
мужчины, был он уделом и 
ссыльных, опальных царского 
режима. По версии Плигина, 
кости находились в местах за
хоронений. Но батюшко-озеро 
чем-то разгневалось на людей 
и обнажило останки предков. 
Реставратор тщательно приби
рает все найденное на берегу 
с мыслью устроить перезахоро
нение, которое не потревожат 
ни звери, ни люди, ни воды озе
ра.

Людмила ЗАРУБАЛОВА.

• Начало в № 90
По мнению исследователей, маши

ну приводил в действие атомный 
мини-реактор, работавший на плу
тонии Наши технические возмож
ности пока не позволяют дос 
таких высот.

Как действовала 
машина?

Ученые утвер
ждаю’ что маши
на действовага 
следующим обра
зом Сырьем для 
получения продук
та служили не
обычно быстро 
размножающиеся 
водоросли типа 
хлореллы, выра
щиваемые в двух 
резервуарах с во
дой, емкостью не превышающих 2,5 
кубометра. Целлюлоза - основной 
элемент этих растений - организмом 
человека не усваивается. Поэтому 
она раскладывалась с помощью 
фермента на сахар и на то, что пос
ле добавления разных минеральных 
и вкусовых приправ Библия опреде
ляет, как хлеб с привкусом меда. 
Манна в Библии носит название "Ле- 
хем абирим", что можно перевести, 
как "ангельский хлеб” или “хлеб тех, 
которые летают".

Гипотеза Сассуна и Дала кажется 
интересной тем более, что теоре
тически такой хлеб мог бы быть про
дуктом участников продолжительных 
космических путешествий. Подо
бная замкнутая система по выпуску 
продовольствия для астронавтов 
предлагалась еще Циолковским. В 
бывшем Советском Союзе она была 
экспериментально опробована как 
“Биос-3".

Подобные опыты проводили в Нью- 
Хемпшире американские ученые 
Шварценкопф и Стефан. Конечно, 
эти эксперименты ставились в боль
ших помещениях, а не в относитель
но маленькой машине. Однако это 
не меняет самого принципа получе
ния продукта. И в том, и в другом 
случае использовались водоросли 

. типа хлореллы.
Согласно гипотезе Дала и Сассу

на, машина по производству манны 
имеет прямое отношение к тому, что

в Библии носит название Ковчега 
Завета.Братья Иоганнес и Петер 
Фебаг • авторы знаменитой книги 
“Открытие Граля" считаю: что 
Ковчег Завета предс1авлял собой

что-то вроде ящика, где хранился 
этот удивительный агрегат.

Атомный реактор, сильное напря
жение, необходимое для создания 
интенсивного источника света, 
позволявшего готовить хлореллу, 
предъявляли особые требования к 
обслуживающему персоналу маши
ны. Это было уделом жрецов. Биб
лия упоминает о многих смертель
ных случаях, вызванных прикосно
вением к Ковчегу Завета. Сообща
ет она также и о том, что сам Ков
чег помещался в шатре, а шатер 
был огорожен согласно инструкци
ям, полученным Моисеем.

Этой стороной загадки Сассун и 
Дал интересуются меньше, одна
ко, прочитав описание одежды, в 
которую облачался Великий Жрец 
перед тем, как войти в шатер, уче
ные выдвинули предположение, 
что у него была радиоаппаратура 
для связи с экипажем космическо
го корабля.

Недавно проблемой увлекся др. 
Ростислав Фурдуй, сотрудник ки
евского университета. Он пишет: 
«Кроме устно переданных указаний 
«сверху», Моисей получил еще две 
таинственные каменные таблички. 
Когда шатер был построен, и Ков
чег перенесен в него, рядом Мои
сей положил эти таблички. Весьма 
вероятно, благодаря им Моисей 
мог поддерживать постоянный кон
такт с Богом..

• Продолжение следует.

Перевод с польского специально для “Губернских новостей":

ПРАВОСЛАВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ

ввангелист Матфей
Матфей, именуемый также Леви- сал Евангелие. В ряду книг Нового 

ем, был апостолом из двенадцати Завета Евангелие от Матфея сто- 
учеников Господа. До обращения ко ит первым. Речи и деяния Спаси- 
Христу Матфей служил мытарем, теля Матфей излагает в соответ-
сборщиком податей для Рима. Ус
лышав глас Иисуса Христа: “Иди за 
мной", он оставил свою должность 
и пошел за Спасителем.

ствии трем сторонам служения 
Христа: как Пророка и Законодате
ля, Царя над миром невидимым и 
видимым и Первосвященника, при-

КАЛЕНДАРЬ ОХОТНИКА
НОЯБРЬ

] НИ ПУХА. НИ ПЕРА... |-

Восприняв благодатные дары Духа 
Святого, апостол Матфей вначале 
проповедовал в Палестине. Перед 
уходом на проповедь в дальние 
страны по просьбе иудеев, остав
шихся в Иерусалиме, апостол напи-

носящего жертву за грехи всех 
людей.

Апостол Матфей мученически за
кончил свою жизнь в Эфиопии в 60 
году. Его память отмечается 29 
ноября.

Глухарь. Перелетает в хвойные лесные массивы и невысокие, но глухие сосняки, где находит 
достаточно зимней пищи - сосновой хвои.

Тетерев. Держится стаями. Охота с чучелами.
Рябчик. С ягодников перебирается в краснолесье, берез

няки и ольшанники с ельником. С окончанием листопада птицу 
легче рассмотреть среди ветвей и удобнее проводить охоту 
в узерку. На манок чаще идут только самцы-одиночки.

Белая куропатка. Встречается около кустарниковых заро
слей ивняка, мест своей зимней кормежки. И на эту птицу 
охота крайне нежелательна из-за ее малочисленности. ,

Утка. Валовой пролет закончен, хотя запоздавшие табунки 
держатся до полного замерзания водоемов, а то и дольше.

• Советы бывалых
ОХОТА НА БЕЛОК

Основной способ добычи этого зверька - охота с лайкой.
При этом успех в большой мере зависит от рабочих качеств собаки. Она должна обладать 
хорошим обонянием, слухом и зрением, уметь не только отыскивать белку, но и хорошо 
следить за зверьком, идущим верхом. Если лайка стоит в стороне от дерева, в вершине 
которого затаилась белка, и, подавая голос, следит за кронами деревьев, она не упустит 
зверька. Неопытные же собаки в, азарте кидаются на ствол дерева, ломают и грызут сухие 
сучки, скребут лапами кору и часто не замечают, как вспугнутая ими белка пошла верхом.

Лучшее время для охоты с рассвета до 10-11 часов, а затем вторая половина дня (за два- 
три часа до заката солнца). В это время белка кормится, она более деятельна. Облаянные 
собакой белки ведут себя по-разному. Иногда сидят открыто, а то и цокая на лайку. Чаще, 
однако, она затаивается, забираясь в густую крону дерева, где рассмотреть ее трудно. 
Охотники выгоняют зверька, стуча обухом топора по стволу дерева или, если дерево не 
очень толстое, раскачивая его. Некоторые носят с собой рогатку с камешками или даже 
пастуший кнут, щелканье которого в умелых руках напоминает выстрел и заставляет белку 
обнаружить себя.

Есть еще охота с подхода "на слух", которая проводится в начале охотничьего сезона,

пока не лег снег. А когда он выпадет, белку разыскивают по следу. В промысловых рай
онах этого зверька добывают различными самоловами: плашками, кулемками, капканами.

• Сам себе доктор 
ПЕРВАЯ ПОМОЩЬ

ПРИ СИЛЬНОМ ОБМОРОЖЕНИИ. Если ноги полностью потеряли чувствительность, пальцы 
перестали шевелиться, необходимо обеспечить полную термоизоляцию и добиться их ото
гревания не снаружи, а изнутри, то есть восстановить кровообращение. Пострадавшего поме
щают в теплое помещение и разувают (тесную обувь - разрезать). Обмороженные участки ног 
немедленно обертывают бинтом или платком с ватой, сверху еще клеенкой или полиэтилено
вой пленкой, затем шерстяным шарфом и полушубком с одеялом.

Обмороженные руки также свободно оборачивают бинтом с ватой или, если этого нет, над
евают просторные шерстяные и меховые варежки, обертывают их клеенкой, пленкой и заку
тывают шарфом, полушубком, одеялом.

Пострадавшему дают горячий чай или кофе и делают легкий массаж, потирая ноги от бедра 
к колену, а руки - от плеча к кисти, стараясь улучшить кровоснабжение обмороженных конеч
ностей. Пострадавший должен мысленно представить себе, что он быстро бежит или колет 
дрова, вызывая тем самым прилив крови к пострадавшим конечностям. Отогретые таким об
разом руки и ноги не отмирают и их не придется ампутировать.

Ни в коем случае нельзя обмороженные руки и ноги окунать в горячую и даже просто теплую 
воду, натирать их спиртом или оттирать теплыми руками - это может привести к гангрене.

При длительном общем переохлаждении может неожиданно наступить временная потеря 
сознания. Надо быстро посадить пострадавшего и набросать на него теплую одежду, имею
щуюся под рукой. Когда пострадавший придет в себя, дайте ему сахар, глюкозу, понюхать 
нашатырный спирт.

• Признаки ненастья
Туманное кольцо вокруг солнца - к метели.
Радужный круг около луны - к ветрам и ненастью. Жди снегопада.
Красноватая луна - к большому ветру.
Облака идут против ветра - к снегу.
Снег идет большими хлопьями - к ненастью и мокроте.
Гром зимой - к сильным ветрам.
Ветер с северной стороны - к большим холодам.

ПреподоБный Плисий

Преподобный 
Паисий Величков- 
ский родился 21 
февраля 1722 года 
в Полтаве в семье 
священника. На 
тринадцатом году 
жизни он был от
дан в Киево-Моги- 
лянскую духовную 
академию, но в 
семнадцать лет, 
оставив акаде
мию, ушел в Лю- 
бечский монас
тырь. В 1750 году, 
после пребывания 
в нескольких мо
настырях, он был 
пострижен в мона
шество на святой 
горе Афон.

В 1758 году Па-

ВелимкоБСкий
сий поселился в 
Нямецком монас
тыре и был удос
тоен звания ар
химандрита.

Преподобный 
вводил в своих 
монастырях об
щежительный ус
тав, требующий 
от братии полно
го нестяжания и 
отсечения своей 
волщ учил бра
тию покаянию. 
Преподобным 
Паисием был со
здан славянский 
свод "Доброто- 
любия", имевше
го большое зна
чение для разви
тия русской ду-

исий был рукоположен в священ- ховной культуры.
ный сан, а в 1763 году преподо- Преподобный Паисий ушел ко 
бный вернулся в Молдавию. Вмес- Господу в 1794 году. Церковь от- 
те с учениками с 1779 года Паи- мечает память святого 28 ноября.
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